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DURANGO, DGO.
Porque en Durango los sueños

se cumplen, Toño Ochoa arrancó
el programa “Imparables,
Mujeres que Transforman”, en el
que jefas de familia como Claudia
López celebraron que “peldaño a
peldaño alcanzaremos nuestras
metas”, destacó.

Más de 180 imparables como
Claudia, habitante del poblado 15
de septiembre, serán parte de
esta estrategia integral para
combatir la violencia de género,
ya que además recibirán apoyo
financiero para emprender un
negocio, destacó.

Explicó que el empoderamiento
de ellas para que sean
independientes y libres de
violencia es la meta, por esto
recibirán educación financiera,
apoyo contable, talleres de
autoconocimiento, clases de
manejo, defensa personal y más. 

Todas las ganas de salir adelante

se vivieron en el arranque, que
contó con cientos de imparables
jefas de familias, regidoras,
directoras, diputadas y

beneficiarias como Ana
Hernández, quien afirmó, “voy a
descubrir quién soy y a alcanzar
todos mis objetivos”.

Inicia en la colonia
Carlos Luna
“Imparables, Mujeres
que Transforman”



DURANGO, DGO.

Junto a la niñez duranguense,
padres de familia y autoridades
de los tres órdenes de gobierno, el
gobernador Esteban Villegas
Villarreal, encabezó el acto cívico
para conmemorar el Día de la
Bandera, donde señaló que el
valor más importante que tiene
Durango, es su gente, además de
hacer un llamado a mantener
vivo el significado de lo que
representan los colores del lábaro
patrio.

Y es que estos representan
esperanza, la unión y el valor,
expresó el mandatario estatal en
su discurso oficial desde el
monumento a la Bandera, donde
realizó honores, encabezó la
ceremonia de incineración del
lábaro patrio y premió el esfuerzo
y la dedicación de los ganadores
del Concurso Estatal de Escoltas
2023.

“El valor es nuestra bandera, el
valor es nuestra patria y el valor
más importante es nuestra
gente”, dijo al escuchar, junto a
los duranguenses, la marcha
“Guerreros Nacionales” escrita
por Osbaldo Fabio García, pieza
musical que engalanará todos los

actos cívicos que se lleven a cabo
en la entidad. 

Allí Villegas Villarreal se
comprometió a que esta melodía
sea grabada, ya que es
merecedora que todos conozcan
el talento de la juventud y las
fuerzas armadas de Durango.

Al conmemorar el 24 de febrero,
el gobernador, junto al alcalde
capitalino, Antonio Ochoa; el
General de Brigada, Alejandro
Vargas; la presidenta del Tribunal
Superior de Justicia, Yolanda de la
Torre y miembros del gabinete
estatal y municipal, el
mandatario estatal abanderó a 20

instituciones educativas de
preescolar y primaria, a quienes
encomendó honrar y defender
con lealtad y constancia la
bandera mexicana

El lábaro patrio es el símbolo
más representativo de todos los
mexicanos, es lo que nos brinda
identidad y cohesión, por ello, en
este tiempo le apostamos a la
unidad, a la concordia, a los
acuerdos, agregó el alcalde
Antonio Ochoa al coincidir con el
gobernador en que se debe
trabajar por aquello que
realmente importa, que son las
familias duranguenses.
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El valor más importante, es nuestra gente:
EVV en el acto cívico de la bandera 
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DURANGO, DGO. 

A fin de evitar que ocupen cargos
públicos de relevancia, personas que
puedan incurrir o que hayan incurrido en
conductas violentas, no solamente en
contra de las mujeres, sino también en
contra de la infancia o en actos de
corrupción, la coordinadora del Grupo
Parlamentario de Morena, Sandra Amaya
Rosales presentó la iniciativa de reformas
a la Constitución Política del Estado.

“Lo que estamos haciendo como
legisladoras y legisladores, es elevar los
estándares de honestidad, ética y
responsabilidad pública, necesarios para
ocupar cargos; así como elevar los
criterios de exigencia ciudadana de
quienes puedan ser nuestros
representantes o funcionarios públicos,
privilegiando la conformación de una
cultura democrática libre de todo tipo de
violencia”, explicó al realizar la
ampliación de motivos.

Estos requisitos se prevén establecer en
los cargos del Titular del Poder Ejecutivo,
legisladores, magistrados, consejeros de
la judicatura, presidente o presidenta
municipal y regidores, ya que estos son
los que conllevan la más alta
responsabilidad social, velando por la
protección y los derechos de las y los
ciudadanos.

“Para el Grupo Parlamentario de Morena

es una prioridad legislar en favor de todas
las víctimas de violencia de género,
sabedores de que quien agrede no merece
ocupar un cargo público, ni por actos de
corrupción”, señaló la representante
popular.

De esta manera, se busca plasmar en la
Constitución que para acceder a un cargo
público el no tener antecedentes penales
por violencia familiar, delitos contra la
intimidad personal, contra la imagen
personal, violencia laboral contra las
mujeres, violencia obstétrica, violencia
por parentesco, violencia institucional,
hostigamiento sexual, acoso sexual,
abuso sexual, estupro, violación o

feminicidio.
Del mismo modo se pretende,

perfeccionar uno de los requisitos
constitucionales que actualmente cobra
vigencia para acceder un cargo público
específicamente el no haber sido
condenado por la comisión de delito
doloso.

Adicionando  el no haber sido
sentenciado con resolución firme de
autoridad judicial competente, por la
comisión de delito intencional, que
amerite pena privativa de la libertad; o
por actos de corrupción que ameriten la
inhabilitación para ocupar cargos
públicos.

Proponen elevar requisitos para
ocupar cargos públicos

Para mujeres duranguenses, buenos empleos y mejor pagados
DURANGO, DGO.
El gobierno de Esteban Villegas, con el

respaldo de los empresarios, genera
estrategias y mejores oportunidades para
las mujeres y a cuyo sector se vinculará a
la vida laborar digna y segura, para que
cuenten con más y mejores empleos que
les permitan brindar sustento a sus
familias, esto luego de firmar un convenio
de colaboración entre la Secretaría del
Trabajo y Previsión Social (STyPS) con el
Instituto Estatal de las Mujeres (IEM).

Uno de los principales ejes que
promueve esta administración estatal, es
impulsar el empoderamiento económico
de las mujeres con acciones desde las
instituciones para el desarrollo integral
de las féminas.

Es por ello que la titular de la Secretaría
del Trabajo y Previsión Social, Cindy
Viridiana González Murillo, signó un
Convenio de Colaboración con el Instituto
Estatal de las Mujeres que encabeza
Alejandra Terrones Rodarte. 

Allí se dejó en claro que la instrucción
del gobernador Esteban, es fortalecer los
programas y servicios que las
dependencias ofrecen a las mujeres, para

lograr un mayor crecimiento en su
economía y promover la igualdad de
oportunidades en todos los ámbitos, por
eso se ofrecerán vacantes laborales
dignas, seguras y formales para este
sector.

Este convenio tiene la finalidad de
incorporar a las mujeres a una vida
laboral en armonía, con igualdad salarial,
dotarlas de las herramientas necesarias y
las condiciones para salir adelante.

González Murillo indicó que, se abrirá
una convocatoria para empresarios
duranguenses, que quieran participar en
un Macro reclutamiento y llegar a una
meta de 115 empresas con vacantes
disponibles para mujeres, “todas las
empresas del estado tienen las puertas
abiertas a esta oportunidad”, apuntó.

Además, adelantó que en coordinación
con el IEM se llevará a cabo una primera
Feria de Empleo para Mujeres el próximo
22 de marzo a las 9:00 horas, en el aula
Magna del Centro de Convenciones
Bicentenario y en Gómez Palacio, el 28 de
marzo en la Expo Feria. Para registrarse
se ingresa al portal ferias.empleo.gob.mx
y en caso de no hacerlo, se podrá realizar

el mismo día.
Para finalizar, las funcionarias invitaron

a los empresarios a que acudan a las
oficinas del Servicio Nacional del Empleo
(SNE) en Alberto Terrones 107 sur en la
ciudad de Durango y en calle Santiago
Lavín 273 en el municipio de Gómez
Palacio, para registrarse en este Macro
Reclutamiento, con fecha límite el día 10
de marzo.
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El secretario del Consejo
Coordinador Empresarial (CCE),
Mauricio Holguín Herrera
consideró que es inviable la
propuesta de un aguinaldo de
30 días como lo sugiere el
gobierno federal, porque se
estaría generando una mayor
inflación y menos poder
adquisitivo al trabajador.

En otras ocasiones, cuando se
va a hacer un aumento ya sea
salarial o se incremente
cualquier tipo de prestación
para los trabajadores, tiene que
ser consensado con las dos
partes: con el empresariado y
obviamente con la parte
trabajadora.

El hecho de querer hacer
aumentos solo por hacerlos,
evidencia mucho los
conocimientos que se tiene en
muchos aspectos sobre todo el
gobierno federal y de algunos
partidos que lo han propuesto
y que han pasado muchas
veces estas leyes.

Explicó que el problema es
incrementar nada más por
incrementar Los costos que se
tienen de nómina y que el
prestador de servicios el
trabajador gane más genera
una inflación inmediata y esto
significa que la gente va a
ganar más, pero les va a
alcanzar para menos que es lo
que está sucediendo hemos
visto mucha gente de que va al
mercado, al súper y si antes
con mil pesos comprar a una
cantidad importante de
despensa para su familia,
ahora le alcanza para mucho
menos.

Entonces es una propuesta
hueca, vacía, que no tiene una
base sólida de dónde van a
salir estos recursos y es que es
importante entender esto, el
hecho de que los incrementos
deben tener una
fundamentación de dónde va a
salir ese recurso. 

Cuando no se tiene este
soporte y que los partidos por
hacer una propuesta populista
generan estos llamamientos de
hacer un pago mayor,

solamente están generando un
boquete en la inflación y
haciendo que las cosas cuesten
más porque evidentemente los
productos no están siendo
soportados por una base

general económica, "la gente sí
gana más, pero les alcanza
para menos, entonces es una
propuesta hueca que no tiene
fundamento y no se ha
platicado con los empresarios".

Propuesta hueca 30 días de
aguinaldo, causaría mayor
inflación

Unidos mejoramos la vida de la niñez duranguense: alcalde 
DURANGO, DGO.

Para erradicar el trabajo
infantil y apoyar a más familias
a fin de que las niñas y niños no
realicen actividades económicas
que pongan en riesgo su
bienestar, Toño Ochoa inició la
campaña “Tu peso me pesa”. 

Se harán trabajos de
concientización, como el
volanteo realizado la mañana de
este viernes en el cruce de
bulevar Durango y Primo de
Verdad, uno de los sitios donde
se ha identificado esta actividad
irregular, informó. 

También habrá conferencias
para hacer consciencia sobre el
daño que causa el trabajo
infantil; por ello, invitó a la
población a formar parte de los
padrinos que becan a niños

rescatados con el programa
Juntos por la Niñez, del DIF
Municipal. 

“Tu peso me pesa” cuenta con

apoyo de DIF Estatal e Instituto
Municipal de la Familia; se
espera que se sume la
ciudadanía, “para que nuestros

niños tengan una infancia sana
y feliz”, destacó Isabel Ontiveros
Soto, directora del DIF en la
capital.

Durango capital,
en semáforo
verde en
capacidad
crediticia
Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
El alcalde capitalino, José Antonio

Ochoa Rodríguez, apuntó que el
municipio tiene una calificación de
A+ en capacidad crediticia, es decir
está en semáforo verde.

Señaló que se logró recaudar un
21 por ciento más y se está
demostrando la forma que se está
administrando la confianza de los
duranguenses.

Apuntó que se han hecho pagos a
proveedores, es importante
reactivar la economía y que sepan
que este gobierno municipal no los
va a dejar solos, se estará
trabajando de forma ordenada y se
cumplirá con los empresarios que
se la juegan con Durango.

Se ha bajado la deuda en un 36
por ciento, aproximadamente 133
millones de pesos y también la
deuda a corto plazo un 38 por
ciento 189 millones de pesos 

Dijo que se está haciendo lo
conducente para recuperar los 600
millones de pesos que quedó
adeudando la pasada
administración estatal por
concepto de participaciones
federales.

Apuntó que el actual gobierno ha
estado entregando a tiempo los
recursos, lo que ha permitido
administrar mejor las finanzas y
además el municipio ha asumido su
responsabilidad de incrementar lo
recaudado, gracias a ello se
autorizaron 300 millones de pesos
más de presupuesto estatal.

Destacó que se invertirán 500
millones de pesos en un año
complicado, además del crédito
autorizado por el Cabildo que se
aplicará en la construcción del
parque lineal y a la creación del
nuevo Hospital del Niño.

Indicó que se espera que este
nosocomio se mude a finales del
próximo año, pero se iniciarán los
trabajos este 2023 que además de
los padecimientos pediátricos
tendrá un área de neurología que lo
está requiriendo la sociedad.

Se está gestionando un terreno
por el DIF Estatal, para ello se
aplicarán 50 millones de pesos y se
pretende que participe el gobierno
del estado y empresarios.

Este hospital atiende a niños de
diferentes municipios, incluso del
estado de Zacatecas, convirtiéndose
en una válvula de escape, concluyó.



Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Luego de un año de haber sido

vinculada a proceso, Verónica, ex
cajera de Recaudación de Rentas
del municipio de Gómez Palacio,
tuvo que hacer la reposición de
los daños por delitos cometidos
en contra de un taxista.

La Fiscalía Anticorrupción a
través de un comunicado dio a
conocer que Verónica, quien por
24 años fuera cajera de
Recaudación de Rentas,
compareció ante el Juez de
Control y Enjuiciamiento del
Tercer Distrito Judicial con sede
en Gómez Palacio, como
responsable del delito de Ejercicio
Indebido del Servicio Público, al
haber realizado ilegalmente el
cambio de propietario de dos
juegos de placas de taxi,
causando un daño a las finanzas
públicas.

Fue durante esta comparecencia
en audiencia intermedia y luego

de un año de ser vinculada a
proceso y cumplir con las
medidas cautelares dictadas por
el juez, que la imputada aceptó su
responsabilidad en el ilícito y
manifestó su deseo de celebrar un
acuerdo reparatorio, con el cual se

logró la reparación del daño a la
víctima de manera económica.
Asimismo, la defensa exhibió en
ese momento al representante de
Gobierno del Estado la renuncia
de Verónica, a su centro de
trabajo en Recaudación de Rentas

de Gómez Palacio, quien estuvo
de acuerdo con lo propuesto y
solicitó que se giraran los oficios
correspondientes al Tribunal
Laboral Burocrático, así como al
Centro de Conciliación Laboral,
para su conocimiento y efectos

conducentes.
Según los elementos de prueba

aportados por el agente del
ministerio público especializado,
la imputada, haciendo uso del
sistema informático realizó en
diversas fechas, dos movimientos
en los registros de las placas de
circulación del servicio público,
sin que existiera la debida
autorización expedida por la
Dirección General de Transportes,
según está contemplado en la Ley
de Transportes en el Estado y sin
que dicho movimiento se
encuentre dentro de las funciones
de cajera.

Al percatarse del hecho, la
víctima acudió a la Fiscalía
Especializada en Combate a la
Corrupción del Estado de
Durango para interponer la
denuncia, lo que derivó en la
investigación, comprobación del
ilícito por parte del agente del
ministerio público y posterior
vinculación a proceso penal.
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DURANGO, DGO.
Para cumplir con el pago del

impuesto predial sin afectar el
bolsillo familiar, Toño Ochoa
mantiene la campaña “Ahorra es
Cuando” que está en sus últimos
días de proporcionar 10 por
ciento de descuento a la
ciudadanía, ya que en marzo
será del cinco por ciento. 

Por esto, el director de
Administración y Finanzas,
Ignacio Orrante Ramírez, invitó
a aprovechar esta oportunidad y
regularizarse, como lo han
hecho miles de duranguenses,
cuyas aportaciones destinadas
en obras y programas sociales. 

Ya son más de 115 mil claves
castastrales pagadas, de más de
304 mil; por ello, agradeció la
confianza brindada a la
administración de Toño Ochoa,
ya que esta cantidad significa
aumento de 2.3 por ciento en
recaudación, en contraste con
2022.

Los ciudadanos pueden
regularizarse en cajas de la
Unidad Administrativa,
delegaciones de Seguridad
Pública, Hospital del Niño,
Dirección de Protección Civil,
Paseo Durango, alberca olímpica
y la 450, Juzgado Cívico y Clínica
de Inspección Sanitaria.

Últimos días con el 10 % de
descuento con “Ahorra es Cuando” 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO 

El gobernador del estado,
Esteban Villegas Villarreal,
anunció una nueva estrategia de
seguridad, ya se adquirieron 250
equipos de radiocomunicación
después de no haber tenido en
Fiscalía y se renovará la
tecnología obsoleta por una más
actual.

"En el tema de seguridad
estamos bien hasta hoy, por
supuesto que reforzamos la

frontera con Zacatecas...
mandamos más elementos,
traemos inteligencia también de
aquel lado, pero bueno yo espero
que nos mantengamos igual,
porque hasta hoy Durango sigue
siendo uno de los estados más
seguros del país y lo vamos a
mantener así", apuntó.

En materia de seguridad nunca
hay que levantar bandera blanca,
hay que estar pendientes las 24
horas, todos los días de la
semana.

Adelantó que pronto mostrará

nuevas tecnologías que están
teniendo, para resolver
problemáticas que ya se habían
expuesto como que la Fiscalía no
tenía radios, ya se tienen 250
radios que prácticamente el cien
por ciento son para la Fiscalía.

Además, se está cambiando de
tecnología en la
radiocomunicación tenemos, se
adquirieron cuatro antenas que
van a permitir tener el 80 por
ciento de comunicación en el
estado; con una antena en la
capital, otra en La Laguna, otra en

Santiago, otra en Pueblo Nuevo.
Se van a cambiar los radios

matra que era una tecnología ya
antigua, a una nueva tecnología,
mucho más encriptada que pueda
dar más seguridad, además de
algunos drones.

Esto incluye remodelación y
nueva tecnología al C5, cambio de
cámaras y aunque la estrategia de
seguridad por supuesto que no se
puede comentar abiertamente, la
idea es modernizar y tener al
Estado como el de mayor
seguridad en todo el país.

Gobernador anuncia estrategia de
seguridad, cambiarán equipos obsoletos

Salud mental,
prioridad para
el Cobaed
Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
La directora general del

Colegio de Bachilleres del
Estado de Durango (Cobaed),
Sonia Jazmín Flores Arce,
apuntó que después de la
pandemia la salud mental
debe ser prioridad para la
sociedad, por lo que se han
implementado estrategias
para apoyar a los estudiantes
que presentan depresión o
ansiedad.

Se trabaja de la mano con el
Instituto de Salud Mental
(ISMED) y los orientadores
educativos de los 33 planteles
que conforman el subsistema,
para evitar se presenten retos
vitales y adicciones en los
jóvenes.

El trabajo del departamento
de orientación educativa ha
sido clave en los 33 planteles
que conforman el subsistema,
ante ello hasta el momento no
se han presentado casos retos
vitales en dicha comunidad.

Apuntó que hasta el
momento se registra saldo
blanco gracias a esta
estrategia.

Flores Arce dejó claro que el
tema de drogadicción también
es abordado a diario bajo
estrategias de prevención. Sin
dar datos indicó que buscan
que dicho fenómeno no esté
presente en el Cobaed.

El número de embarazos
también es muy bajo, se tienen
detectados alrededor de dos
casos de jóvenes que aún
siguen estudiando, por lo que
también se está desarrollando
estrategias de prevención,
concluyó.



Diputados del PAN
presentan Agenda
Legislativa en La
Laguna

DURANGO, DGO. 
“Los diputados del Partido

Acción Nacional continuaremos
escuchando a la sociedad para
atender de primera mano las
inquietudes que existen y
trasladarlas a leyes que mejoren
su nivel de vida”, afirmó el
coordinador del Grupo
Parlamentario del PAN en el
Congreso del Estado, Alejandro
Mojica Narváez al encabezar la
rueda de prensa que las
legisladoras y legisladores
ofrecieron en La Laguna.

Paty Jiménez, Vero Pérez,
Alejandro Mojica, Joel Corral,
Fernando Rocha y Londres
Botello, presentaron ante los
medios de comunicación los
principales temas que abordarán
en la Cámara local: la economía
de las familias, la salud, el
abastecimiento de agua, impulso
a la mujer, educación, acciones a
favor del campo ante la sequía
que se avecina, entre otros.

En la sede del partido en el
municipio de Gómez Palacio,
teniendo como anfitriones al
presidente estatal del PAN Mario
Salazar y los dirigentes en Gómez
Palacio y Lerdo, Silvia del Carmen
Nevárez y Roberto Favela,
respectivamente, las diputadas y
diputados panistas integrantes
de la LXIX Legislatura local
mostraron la unidad en torno a
un proyecto común para
beneficio de Durango,
reconociendo que el gran reclamo
de la sociedad es la economía y la
falta de oportunidades, prioridad
en su trabajo. Tras dar a conocer
el trabajo legislativo que habrán
de realizar durante los próximos
meses, legisladoras y legisladores
recalcaron la importancia de
encontrarse en una región tan
productiva para el Estado como la
Comarca Lagunera, en donde,
reiteraron, mantendrán un
diálogo cercano con los
habitantes de la zona.

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

El secretario de Educación del
Estado, Guillermo Adame
Calderón, consideró que existe
un avance positivo en el
reordenamiento administrativo,

actualmente se está en la
investigación de venta de plazas
y certificación de títulos.

Explicó que se está
capacitando a los 600
supervisores que estarán
llevando el replantilleo en las
cinco mil escuelas, para
verificar que todos los

trabajadores estén en los
centros de trabajo y que estén
realizando una función.

Dijo que en las próximas
semanas se dará a conocer los
hallazgos que se vayan
detectando.

Apuntó que hay 165 títulos en
revisión, sin embargo, se negó a

dar información sobre los casos
de venta de plazas ya que está
en investigación, aseguró que
se trata de una red.

Resaltó que a los responsables
se les dio de baja desde el inicio
de la administración y la Fiscalía
Anticorrupción se está haciendo
cargo de ello.

Advirtió que quienes
vendieron como quienes
compraron las plazas serán
dados de baja, ya que ambos
incurrieron en un delito. 

Finalmente dijo que esta
comercialización generaba
importantes recursos, pues se
ofrecían hasta en 200 mil pesos.
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En investigación de ventas de plazas y títulos profesionales 
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El secretario de Seguridad
Pública en el Estado, Óscar Galván
Villarreal señaló que están por
arrancar el operativo de Semana
Santa, en coordinación con las
fuerzas federales y de los
municipios.

Se están reforzando cada vez
más las zonas limítrofes de la
entidad, considerando a todas las
colindancias cómo focos rojos.

"Estamos ya en algunas mesas
de reunión donde estamos
trabajando ya la estrategia que
debemos implementar de una
manera coordinada con todas las
instituciones los mandos únicos,
el mando especial", apuntó.

Sostuvo que es bien importante
la presencia que se va a tener en
cada una de las áreas turísticas
para garantizar a los
connacionales seguridad en su
estancia.

La estrategia conjunta y el
trabajo en mesas de seguridad,
ha permitido seguir manteniendo
el Estado seguro y con ello se ha

mantenido el control en el estado,
"en el tema de seguridad, no
podemos nosotros alzar las
campanas al vuelo".

En este sentido indicó que la
Secretaría de Seguridad Pública
también es parte de la nueva
estrategia de seguridad que

plantea el gobernador Esteban
Villegas Villarreal, del cual se
darán por menores
próximamente.

Farmacéuticos reconocen baja
disponibilidad de algunos medicamentos
Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El empresario farmacéutico
Adolfo Favela admitió que se han
registrado algunos desabastos de
medicamentos, especialmente
algunos controlados.

Luego de que autoridades como
el director del hospital del Niño y
otros vinculados a la salud,
advirtieran de ciertos desabastos
de medicamentos neurológicos y
pediátricos, el empresario señaló
que en las cadenas de
proveeduría sí se han visto
algunas afectaciones de este tipo,
sin embargo, se espera que esto

se resuelva en no más de 30 días,
según lo que han manifestado los
proveedores.

Son varias líneas se ha notado
un poco más en medicamentos
para Salud mental como
clonazepam y algunos pediátricos
que incluso se mencionan en un
comunicado de la Asociación
Nacional de Farmacéuticos.

Probablemente las cadenas de
proveeduría si han tenido un
poco de retraso, esto puede ser
por el incremento en cuanto sus
planeaciones, se ha rebasado y
eso se nota en la demanda que ha
crecido en los últimos meses de
medicamento para atender la
Salud mental.

En términos generales, dijo que
el tema inflacionario también
está pegando en el precio de los
medicamentos que en los últimos
tres años se habría elevado quizá
hasta un 30 por ciento
acumulado.

Lo anterior ha generado un
mayor consumo de
medicamentos genéricos, que
suelen ser más baratos que los de
patente, y debido al poder
adquisitivo la gente determina
hacer el surtimiento de sus
recetas de manera combinada, es
decir, patente y genérico, incluso
muchos médicos ven esta opción
como alternativa para facilitar la
adquisición de los medicamentos.

En unos días arrancarán operativo de Semana Santa 

Eficiente y transparente, el uso
de recursos con Toño Ochoa:
Minka Hernández

DURANGO, DGO.
Con total transparencia, Toño

Ochoa ha hecho un uso eficiente
de los recursos, destacó Minka
Hernández Campuzano,
presidenta del Comité Municipal
del PAN, luego de la aprobación
de la Cuenta Pública de 2022 en
el Cabildo capitalino.  

Los estados financieros no
presentaron observaciones, lo
que confirma que tanto la actual
administración como la anterior,
ambas panistas, dejaron cuentas
claras y correctas, refirió. 

Además del uso eficiente de los

recursos y la transparencia con
la que ha trabajado Toño Ochoa,
reconoció la recaudación
extraordinaria que logró el año
pasado, debido a estrategias en
apoyo a la ciudadanía, como la
campaña Ahorra es Cuando.

La recaudación Incrementó 21
por ciento, según datos
informados en Cabildo. 

La dirigente también comentó
el avance que Toño Ochoa ha
tenido en el pago de la deuda a
corto plazo, así como en la de
proveedores, la cual disminuyó
36 por ciento.
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GÓMEZ PALACIO, DGO.

A medida que se aproxima el
verano, el Sistema
descentralizado de Agua Potable
y Alcantarillado (SIDEAPA),
incrementa el ritmo de los
trabajos de mantenimiento a las
bombas de los pozos del
municipio, con el objetivo de
evitar problemas en el suministro
del vital líquido durante el
período de mayor demanda.

Gerardo de la Torre Monárrez,
Subdirector Técnico Operativo,
dio a conocer que los próximos
trabajos comenzarán en el pozo 8
"b" de la colonia El Foce, que
abastece a 7 mil 716 familias. Ahí
será retirado el equipo de bombeo
existente y remplazado  por otro
que ha sido reparado
previamente, disminuyendo

sustancialmente  los tiempos de
mantenimiento, apuntó el
funcionario.

"La alcaldesa Leticia Herrera, ha
sido enfática en que debemos
trabajar de manera preventiva,
por ello,  acciones de esta
naturaleza se ejecutarán en todos
los pozos del municipio como
parte de una estrategia que nos
permitirá anticiparnos a
potenciales problemas y actuar
de manera más eficiente",
expresó De la Torre Monárrez.

Además de la colonia El Foce, los
próximos trabajos tendrán un
impacto en el abasto de agua de
115 familias en la colonia  21 de
Marzo; 646 del fraccionamiento El
Bosque; 757 de la colonia Rubén
Jaramillo; mil 649 del sector
Santa Rosa; 2 mil 305 en la
colonia 5 de Mayo; en Tierra

Blanca 667 familias; en  Tierra y
Libertad  251; 399 en la colonia
Independencia y en la  colonia
Rebollo Acosta 389 hogares serán

beneficiados con estos trabajos.
El funcionario explicó que estas

acciones complementan el
programa permanente de

vigilancia que monitorea el
funcionamiento de cada uno de
los pozos del municipio, 24 horas,
7 días de la semana.

Programa Sideapa trabajos de
mantenimiento a pozos del municipio

Ciudadanía reconoce a la policía gomezpalatina 
Por Pascual Alvarado
Maldonado
GÓMEZ PALACIO, DGO.

Después de recibir atención
rápida y oportuna en diferentes
hechos por parte de la Policía
Municipal de Gómez Palacio, a
través de redes sociales
ciudadanos reconocieron el
actuar de los elementos de
Seguridad Pública Municipal.

Carlos Adrián Alvarado
Fernández, licenciado y
vicepresidente de Laguna Cero
Impunidad AC de esta  ciudad,
reiteró que uno de los
principales compromisos con la
gente es la seguridad, por ello
se debe trabajar de manera
permanente a través de la
Comisión de Seguridad y
Protección Ciudadana.

Después de recibir atención
rápida y oportuna en los
fraccionamientos Cerro Lindo,
Santa Teresa y Los Cedros y
diferentes hechos por parte de
la Policía Municipal de Gómez
Palacio, a través de redes
sociales ciudadanos
reconocieron el actuar de los
elementos.

El líder de opinión
regional  Carlos Adrián Alvarado

Fernández, reitero el apoyo a la
alcaldesa Leticia Herrera Ale,
reiteró que uno de los
principales compromisos con la
gente es la seguridad, por ello
se debe trabajar  de manera
permanente a través de la
Comisión de Seguridad y

Protección Ciudadana.
Además, agradeció y reconoció

el respaldo del director de
Seguridad Pública Municipal
Iván Torres, que desde el
principio de la administración
trabaja de manera coordinada
con el municipio para ofrecer

mayor seguridad a la población
gomezpalatina.

Alvarado Fernández, hizo
público su agradecimiento a la
alcaldesa  Leticia Herrera Ale, ya
que gracias a los comités
ciudadanos de seguridad se le
brindó atención y respuesta al

robo de de los habitantes en sus
propiedades.

“Gómez Palacio es seguro, y lo
digo con conocimiento de
causa, quizá digan si fuera
seguro no te habrían robado,
pero el que se hayan metido a
robar no depende de la Policía,
sé que es seguro porque quien
cometió el delito está detenido
y se actuará conforme a la ley y
eso es gracias a la actuación de
la Policía, es gracias a la labor
de la Alcaldesa porque busca
que la Policía este cercana a la
gente y puedan atender este
tipo de situaciones y dar
respuesta haciendo justicia”,
señaló.

“Les invito a que todas las
personas que fueron víctimas de
estas personas interpongan sus
denuncias ante el Ministerio
Público para que les den
seguimiento”, refiere el
conocido abogado.

Un reconocimiento más se lo
llevó sub director sargento Jorge
Antonio Paredes (Vialidad) y el
sub director operativo-

“Se atendió de inmediato y no
paso a mayores, gracias a la
señora presidenta municipal
por sus elementos de la Policía
Municipal”.
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*Este sábado el
Mercado con
Estrella
beneficiará a
más
gomezpalatinos
*Rector entrega
obras en Escuela
de Ciencias y
Tecnologías
*En micrositio

web ciudadanos opinarán sobre
Reforma Electoral: Mojica
*Otra vez la “burra” al trigo!
*Falsa Austeridad
*Para Saber el Futuro
*La Frase de Polvaderas   
*La Preguntilla
Todo está listo, para que este sábado

25 de febrero más familias
gomezpalatinas se beneficien con el
programa Mercado con Estrella, en el
que podrán adquirir artículos de la
canasta básica a muy bajo costo.

La alcaldesa Leticia Herrera Ale,
preocupada siempre por apoyar la
economía de las familias en situación

vulnerable, dispuso todas las facilidades
para que estas acciones se lleven a cabo
a través de la Dirección de Bienestar
Social, señaló su titular Eduardo Faudoa
Chávez, quien informó que, en la
primera jornada del mencionado
programa se beneficiaron 500 familias,
mismas que obtuvieron un ahorro del
50 por ciento en su paquete alimentario

Xxxxx
El rector de la Universidad Juárez,

Rubén Solís Ríos, acudió a la Escuela de
Ciencias y Tecnologías para acompañar
a su comunidad en el acto cívico de
honores a la bandera, así como para la
entrega de obras realizadas en conjunto
con la dirección de la unidad académica,
a cargo de María del Pilar Deras Valdez,
y la sociedad de alumnos, que preside
Diana Libertad Corral Corral.

En esta ceremonia también estuvieron
presentes la secretaria académica,
Selene Soria Pérez y el secretario
administrativo, Rodolfo Omar Piedra
Torres, quienes acompañaron a las
autoridades en este acto de bienvenida
al nuevo ciclo escolar.

xxxxx
La ciudadanía podrá participar en la

actualización de la legislación electoral
vigente en Durango a través del
Internet, ya que el Congreso del Estado
creará un micrositio para recibir la
opinión de los duranguenses en el
proceso de actualización de la esta
normatividad en preparación al proceso
electoral del año 2024.

Alejandro Mojica Narvaez, presidente
de la Junta de Gobierno y Coordinación
Política (JUGOCOPO) de la Cámara local,
dio a conocer la creación de la Comisión
Especial de Estudios Legislativos
Electorales que tendrá a su cargo guiar
la construcción de una reforma electoral
de fondo, “ya que desde 2014 solamente
se han hecho ‘parches’ a la Legislación
en la materia.

Xxxxx
Se dice que las quejas hechas por

varios productores del estado en contra
de algunos funcionarios presuntamente
con fuertes actos de corrupción; han
subido de nivel y es cuestión de tiempo
para que se ventilen en otros espacios.
¿De “onde” las bodegas, salón de
belleza, casas nuevas, autos de lujo?

xxxxx
¿Se Acuerda usted del discurso de la

“austeridad republicana” y la “pobreza

franciscana” que con tanta frecuencia
nos recuerdan durante las “mañaneras”
de Andrés López? Pues resulta que, esa
también resultó ser una gran mentira,
porque de acuerdo con datos de la
Auditoría Superior de la Federación, las
medidas de austeridad aplicadas por la
4t sólo han generado ahorros por el .08
por ciento del gasto total del gobierno.
Es como si usted gastará mil pesos por
mes, y de pronto se le ocurriera aplicar
medidas de austeridad, con las cuales se
ahorraría 80 centavos nada más. ¡Y
todavía hay quienes le siguen creyendo!

xxxxx
Para saber si el futuro bebé era niño o

niña, los antiguos egipcios hacían
orinar a la mujer en trigo y cebada. Si el
trigo crecía más rápido que la cebada, el
fruto sería un varón y viceversa.

Xxxxx
La frase: El dinero no hace la

felicidad… ¡la compra hecha!
xxxxx
La Preguntilla: ¿Cuál es el significado

de este conocido refrán ranchero “"Hijo
de maguey, mecate"? 

Comentarios e
información: pascual_alvarado@yahoo.
com.mx

GÓMEZ PALACIO, DGO

La Dirección de Ecología y
Protección al Ambiente del
Ayuntamiento de Gómez Palacio,
con el fin de mantener la calidad
del aire dentro de los estándares
establecidos, realizó en fecha
reciente una inspección a un
conjunto de empresas
marmoleras y trituradoras
ubicadas en el sector conocido
como La Torreña. 

El titular de la dependencia en
mención, Carlos Antonio Rosales
Arcaute señaló que, estas visitas
de inspección y prevención se
llevan a cabo periódicamente, a
diferentes giros industriales, ya
que, es de suma importancia para
la alcaldesa Leticia Herrera Ale, el
velar  por la salud de los
gomezpalatinos.

En esta visita de inspección, se
verificó a 10 empresas del sector,
a las que se les hicieron diversas
recomendaciones, entre las que se
encuentran: mejorar sus

colectores de polvo, dar
mantenimiento a sus extractores,
utilizar pedacería de piedra para
compactar los accesos a las
empresas, colocar barreras
ecológicas para la mitigación o
reducción de polvo, además de
ellos, se le pidió la actualización

de documentos y permisos y se
les invitó a que en un plazo no
mayor a  72 horas pudieran
presentar la documentación
requerida así como un plan para
solucionar las anomalías
señaladas.

Durante el recorrido, se pudo

constatar que, hay empresas que
tienen diferentes magnitudes,
algunas cuentan con alta
tecnología en sus procesos, con
una capacidad productiva
superior a 600 toneladas por día,
mientras que otras son más
pequeñas con una capacidad

productiva más reducida, en
algunos casos con activos de
planta depreciados o limitaciones
tecnológicas que les impiden
reducir las emisiones de polvo,
razón por la cual fueron
conminadas a atender esta
situación.

Buscan mejorar la calidad del
aire en Gómez Palacio
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Redacción
DURANGO, DGO.

La madrugada de este viernes,
a las 03:30 horas, en el municipio
de Tamazula las fuerzas
federales (militares y marinos)
realizaron un operativo en el
poblado El Durazno, donde al
menos participaron ocho
helicópteros que sobrevolaron la
zona.

Se informó que, en lugar se
había suscitado un
enfrentamiento entre militares y
civiles, sin embargo, esta versión
aún no ha sido confirmada.

Algunos medios de
comunicación del estado de
Sinaloa, mencionaron que se

trató de un operativo de
búsqueda para detener a Aurelio,
alias el “Guano”, hermano del
Chapo Guzmán, en la población
antes mencionada en donde al
parecer se detuvo a 10 civiles, se
aseguraron varias viviendas y un
hotel.

Se dice que el operativo que se
desplegó iba por Aurelio objetivo
prioritario, el cual se desconoce
si se encuentra entre los
detenidos.

Hasta el momento ninguna
autoridad, tanto de Durango
como Sinaloa, se han
posicionado al respecto,
esperando que en las próximas
horas se tenga información
oficial.

Fuerzas federales implementan
operativo en Tamazula

Operación Sierra Madre
es permanente, ha
significado la
destrucción de mil 900
plantíos de droga
Por Martha Casas 
DURANGO,  DGO.

Continúan los sellamientos en límites con
Zacatecas y Sinaloa, se han asegurado dos
tractocamiones que habían sido robados en
Chihuahua informó el General de la Décima Zona
Militar, Alejandro Vargas,  aseguró que están
sumados al combate de puntos de droga en la
entidad.

Agregó que la operación Sierra Madre se tiene de
forma permanente y ha significado la destrucción de
más de mil 900 plantíos de droga en Durango y la
detección de narco laboratorios en límites con
Sinaloa.

Se está trabajando de manera frontal en
coordinación con la Guardia Nacional, en municipios
como Topia, Canelas, Otáez, Tamazula, etc., ahí se
han detectado un número importante de plantíos,
bastantes, según dijo.

Señaló que, por otro lado, la mesa de seguridad se
analizan diariamente las condiciones que guarda la
entidad, ahí se establece en coordinaciones como es
el caso del combate a los puntos de droga, un tema
en la entidad donde se está participando en conjunto
con el gobierno del estado y otras fuerzas policiales.

Detienen a presunto ladrón de comercio
Redacción
DURANGO, DGO.

Elementos de la Dirección Municipal
de Seguridad Pública, detuvieron a
Ernesto de 41 años de edad, quien fue
señalado por personal del área de
vigilancia del centro comercial

Chedraui  Nazas, de haber rebasado las
cajas de pago sin realizar el pago
correspondiente de tres botellas de
tequila y tres prendas de vestir con un
valor de mil 374 pesos, los cuales le
fueron asegurados al momento de su
remisión, la cual se realizó en la calle
Nazas entre avenida Enrique Carrola

Antuna y calle Ensenada de la colonia
Porfirio Díaz.

Posteriormente fue puesto a
disposición de la Fiscalía General del
Estado de Durango (FGED), para que
responda por lo que le resulte del
presunto delito de robo que se le
imputa.

Capturado por lesionar a otra persona
Redacción
DURANGO, DGO.

Policías municipales arrestaron a
Miguel Iván de  36 años de edad, quien
es señalado por un varón de haberlo
lesionado en un dedo de la mano
izquierda con un arma de fuego de la
marca Colt calibre .32 misma, que se
le asegura al momento de su
detención. 

Miguel fue detenido en una de las
calles del poblado Contreras, luego se
le trasladó a las celdas de la Estación
Central, donde se realizó el llenado de
actas correspondiente, para ponerlo a
disposición del Agente del Ministerio
Público, para que responda por sus
actos.



SÁBADO 25 DE FEBRERO DEL 2023 13WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
SEGURIDAD

Redacción
DURANGO, DGO.

Autoridades de la Comarca
Lagunera investigan la
muerte de una bebé de dos
meses de nacida, que
ingresó a un hospital de

Lerdo, Dgo.
Se informó que, la pequeña

ingresó para recibir atención
médica, ya que sus padres la
trasladaron del municipio de
Nazas, con un cuadro grave
de salud.

Los hechos ocurren el
jueves, a las 23:55 horas,

cuando la niña ingresó a un
nosocomio de Nazas, pero
debido a la gravedad fue
necesario su trasladado al
hospital de la región laguna,
lugar al que ingresó sin
signos vitales.

Los padres de la menor
originarios del ejido Lázaro

Cárdenas, de Nazas,
mencionaron a las
autoridades que su hija la
observaron muy débil, por lo
que la trasladaron a un
hospital de la zona, lugar en
donde les recomendaron su
traslado a Lerdo, con los
resultados antes descritos.

El cuerpo de la bebé fue
trasladado al Servicio
Médico Forense (SEMEFO), de
la Vicefiscalía Región Laguna
para la práctica de la
autopsia de ley, la cual
determinara si existe delito
que perseguir por omisión
de cuidados.

Investigan muerte de una bebé  

Sentencian a maestro a más de
16 años de prisión por violación 
Redacción
DURANGO, DGO.

El agente del Ministerio Público, mediante
un juicio oral, logró que un Juez dictara
sentencia condenatoria en contra de Pedro
Eligio López Estrada, por su responsabilidad
en el delito de violación equiparada
agravada, en contra de una menor de edad
de identidad protegida.

De acuerdo a los datos que sustentan la
carpeta de investigación, el 19 de abril del
2019 el ahora sentenciado agravió a la
menor al interior de una institución
educativa ubicada en un poblado del
municipio del Mezquital, Dgo.

Posteriormente, al tomar conocimiento del
hecho, personal especializado en la materia
encabezado por la agente del Ministerio
Público, se abocó a recabar los datos y

medios de prueba, conforme a entrevistas
de contexto con familiares de la menor,
dictámenes periciales, pruebas psicológicas
y evidencias científicas, lograron establecer
la responsabilidad de López Estrada a quien
en cumplimiento de un mandato judicial
otorgado por el Juez se realizó su detención.

Fue el pasado 12 de enero del presente año
se dio inicio a un procedimiento mediante
juicio oral, mismo que culminó el 14 de
febrero en donde el Juez, tras valorar las
pruebas y argumentos por parte de la
representante social, dictó sentencia
condenatoria para Pedro Eligio por 16 años
y 8 meses de prisión, así como una multa
por 58 mil 32 pesos.

Mencionar que la Fiscalía General del
Estado de Durango refrenda su compromiso
con la ciudadanía duranguense de ejercer
acción penal en contra de todo aquel que
atente contra los menores.

Sujeto agredió a su pareja de 15 años de edad
Redacción
DURANGO, DGO.

Elementos de la Policía Estatal a
través del Mando Único y de la
Dirección Municipal de Seguridad
Pública de Súchil, Dgo.,
detuvieron a Sergio de 20 años de
edad, por la responsabilidad que
le resulte al agredir con insultos

y golpes en la vía pública a su
pareja sentimental, siendo una
jovencita de 15 años de edad. 

Los hechos ocurren en la
colonia Emiliano Zapata, (zona
ladrillera) de Súchil, cuando los
elementos de policía realizaban
recorrido de vigilancia por el
lugar, saliendo al paso una
persona del sexo masculino
pidiéndoles su ayuda, ya que

señaló que su menor hija de 15
años de edad, había sido
agredida física y verbalmente por
su concubino, el cual pretendía
darse a la fuga. 

Los guardianes del orden
lograron localizar al presunto
responsable de nombre Sergio, a
la vez que la afectada narró que
cuando iba caminando por la
calle se le acercó por la espalda

su pareja sentimental, la tomó
por el hombro y cuando ella
volteó éste la agredió con el puño
en el rostro y comenzó a
golpearla e insultarla, para
después intentar darse a la fuga.
El presunto responsable de
violencia familiar fue puesto a
disposición del ministerio
público por la responsabilidad
que le resulte de estos hechos.
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CHIHUAHUA 

Autoridades de Chihuahua
brindan  seguridad a la
comunidad Jesuita de Cerocahui,
en el municipio de Urique, tras
las constantes  amenazas y
agresiones que han sufrido por
parte de narcotraficantes de la
región, informó la fiscalía del
estado.

La FGE aseguró que esa a través
de la Unidad Estatal de
Protección a Personas Defensoras
de Derechos Humanos y
Periodistas, que se realizan
diversas  actuaciones para
ejecutar el mandato de la CIDH
conforme a los estándares
internacionales.

Añadió que la Fiscalía
Especializada en Investigación de
Violaciones a los Derechos
Humanos y Desaparición
Forzada "está realizando acciones
tendientes a  cumplir con las
medidas cautelares de seguridad
y protección para 11 integrantes
de la comunidad Jesuita  de
Cerocahui, municipio de Urique,
en cumplimiento a una
resolución de la Comisión
Interamericana de Derechos
Humanos (CIDH)."

Aseguraron que con estas
acciones se busca proteger la
vida e integridad personal para

que continúen realizando sus
labores pastorales sin ser objeto
de amenazas, intimidaciones,
hostigamientos ni actos de
violencia en su contra.

Explicaron que un equipo
multidisciplinario de servidores
públicos especializados en
materia de psicología, trabajo
social, jurídico y área de

investigación,  atienden de
manera colegiada a cada una de
las personas con protección tras
los sucesos violentos registrados
en la comunidad de Cerocahui,

en los que dos sacerdotes jesuitas
fueron asesinados a balazos en el
interior de la iglesia, así como en
la comunidad de Creel, municipio
de Bocoyna.

Policías brindan seguridad a jesuitas
en Chihuahua ante amenazas



SÁBADO 25 DE FEBRERO DEL 2023 15WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
NACIONAL

Agencias
CIUDAD DE MÉXICO

La ministra de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación (SCJN),
Yasmín Esquivel Mossa, plagió la
tesis con la que obtuvo en 2009 el
grado de doctora en Derecho por
la Universidad Anáhuac, reveló el
diario español El País. 

De acuerdo con una
investigación publicada por los
periodistas Zedryk Raziel y
Beatriz Guillén, 209 de las 456
páginas de la tesis titulada “Los
derechos fundamentales en el
sistema jurídico mexicano y su
defensa”, corresponden
con trabajos publicados antes por
otros 12 autores, dos de los cuales
confirmaron el plagio a El País.

Entre las personas a las que
Esquivel habría plagiado se
encuentran:  Jorge Carpizo
MacGregor,  exrector de la
Universidad Nacional Autónoma
de México  (UNAM); un
expresidente de la Corte
Interamericana de Derechos
Humanos (CIDH); un exministro
español de Cultura; un
expresidente del Tribunal
Supremo de España y abogados
mexicanos, italianos, españoles y
alemanes.

Esquivel entregó su tesis
doctoral en 2008, cuando fungía
como magistrada en el Tribunal
Superior Agrario. Posteriormente,
en diciembre de aquel año y
enero del siguiente,  obtuvo el
voto aprobatorio de siete
sinodales de la Universidad
Anáhuac. Finalmente, en junio de
2009 recibió su título de
posgrado y para diciembre la
Secretaría de Educación Pública
(SEP) le expidió su cédula
profesional de doctora.

Fue justamente su asesor de
tesis doctoral,  José Antonio
Núñez Ochoa, quien firmó en
diciembre de 2022 una carta a
Y a s m í n
Esquivel defendiéndola ante el
escándalo que detonó por
el presunto plagio que la ministra
habría realizado en su tesis de
licenciatura.

Las copias
Según lo revelado por El País, el

plagio constituye el 46.5% de la
tesis doctoral, sin contar el título,
índice, agradecimientos y la

bibliografía.
Los reporteros del diario español

utilizaron el procesador de
coincidencias de texto Turnitin y
cotejaron en  archivos
bibliográficos para establecer que
la ministra tomó extractos de las
siguientes obras:

– “Derechos y garantías: la ley
del más débil” (Trotta, 1999), de
Luigi Ferrajoli

– “Los derechos fundamentales:
apuntes de historia de las
constituciones” (Trotta, 1996), de
Maurizio Fiarovanti

– “Los derechos del hombre”
(Reus, 1969),de José Castán
Tobeñas

–  “El concepto de derechos
humanos” (IIDH, 1994) de Pedro
Nikken

–  “Naturaleza legal de los
derechos fundamentales”  de
Rainer Arnold.

Una de las copias más largas
que hizo la ministra fue a la obra
del jurista italiano Luigi Ferrajoli,
de quien  a lo largo de 33
páginas reprodujo notas a pie de
página, citas textuales y hojas
enteras sin citar. En su tesis
doctoral, la ministra “comienza
citando a, cierra las comillas al
final del párrafo y prosigue con el
mismo texto que publicó el autor
italiano años antes. Aunque de
vez en cuando incorpora
nociones de otros juristas”,
describe El País.

Esquivel también  reprodujo
literalmente y sin atribuir 37
páginas  de “Las garantías
Individuales”, del
constitucionalista mexicano
Ignacio Burgoa Orihuela, según El
País.  De igual forma, ella tomó
capítulos de “El juicio de
amparo”, escrito por este mismo
abogado.

Asimismo, Esquivel se adueñó
de capítulos de la tesis de
licenciatura presentada en 1968
por  Jorge Carpizo
MacGregor, quien  fue rector de la
UNAM, Procurador General de la
República, presidente de la
Comisión Nacional de Derechos
Humanos y Secretario de
Gobernación.

Otros autores cuya obra fue
copiada son los abogados
españoles Gregorio Peces-Barba
Martínez,   Eusebio Fernández
García y Antonio Enrique Pérez

Luño.
“Algunos capítulos y

subcapítulos de la tesis de
Esquivel tienen  el mismo
nombre que eligieron los autores
originales. La copia incluyó las
citas al pie  que los autores
refirieron en sus obras. En
algunos casos esas citas fueron
tomadas por la ministra y
llevadas al apartado de
Bibliografía de su tesis como si
ella misma las hubiera consultado
de primera mano. Por ejemplo, un
libro de Kant aparece en alemán
y un libro de Bobbio está en
italiano, porque así los consultó
Pérez Luño en su capítulo
publicado en Historia de los
derechos fundamentales”,
explican Zedryk Raziel y Beatriz
Guillén en su reportaje.

Las copias de Esquivel en su
tesis incluyen notas a pie de
página hechas por sus autores
originales y reproducidas sin
cambiar por la ministra.  El
País ejemplifica lo anterior con la
anotación que hizo   Ignacio
Burgoa en su texto “El juicio de
amparo”.

La transcripción que aparece en
la tesis doctoral de Esquivel dice:
“El concepto de ‘gobernado’ lo
tratamos en nuestra obra Las
garantías individuales, capítulo
segundo”, exactamente igual a lo
escrito por el constitucionalista
mexicano fallecido en 2005, tres
años antes de que la ministra
presentara su tesis doctoral.

Autores reconocen ser plagiados
En entrevista para El País, José

Manuel Rodríguez Uribes,
ministro de Cultura y Deporte del
Gobierno de España de 2020 a
2021 y hoy embajador ante la
UNESCO, reconoció que su obra
había sido plagiada  por la
ministra Yasmín Esquivel.

La obra de la cual Esquivel tomó
fragmentos sin citar es “Rousseau
y los derechos humanos”,
publicada en  “Historia de los
derechos fundamentales”  la cual,
a su vez, se compone de siete
tomos escritos en conjunto con
otros autores que también fueron
plagiados.

“En el caso de mi capítulo, lo he
reconocido inmediatamente, es
una reproducción textual, literal,
de páginas y páginas. Ella no
pone comillas, por lo tanto es un

plagio de libro, lo que ha hecho es
un corta y pega. Es evidente que
lo que ha hecho es copiar
directamente. Lo he visto
enseguida. No es una cuestión
sutil. Lo ha hecho de una manera
muy burda”, dijo Rodríguez Uribe
al periódico.

Asimismo, el abogado mexicano
Miguel Carbonell confirmó a El
País que la ministra copió varias
páginas de su libro ” Los derechos
fundamentales en México”,
publicado por la UNAM en 2004.

“Es plagio. Si entendemos por
plagio el publicar con tu nombre
un texto que tú no redactaste de
manera original, es plagio. No hay
otra manera de definirlo. Y ahí
hay un aprovechamiento tanto
del texto principal, que involucró
un esfuerzo que yo hice al
redactarlo, como de las fuentes
que yo revisé para que nutrieran
mi propio texto. Me parece un
doble plagio,  por el
aprovechamiento de fuentes que
no se revisaron de manera
personal y que corresponden a un
esfuerzo ajeno, un esfuerzo que
me implicó tiempo, revisar
acervos bibliográficos de otros
países, dinero para sacar copias
de los artículos, y que alguien
llegue y se aproveche de esto, me
parece que no hay otra manera de
calificarlo”, afirmó al diario.

Carbonell explicó al medio
español que Esquivel plagió su
“obra cumbre”, para la cual
utilizó libros y revistas que solo

estaban disponibles en acervos de
España, donde él redactó.

El País explica en su reportaje
que los dos autores
consultados  revisaron  los
apartados  donde sus textos
fueron transcritos sin saber que
pertenecían a la tesis de Yasmín
Esquivel,  para que así “sus
opiniones fuesen imparciales”.

Otros dos académicos
analizaron la tesis doctoral de
Esquivel sin saber que era de ella,
llegando a la conclusión de que su
contenido es un plagio.

“Hay elementos ‘probatorios de
mala fe’,  como haber copiado los
pies de página a otro autor en 18
subcapítulos o no haber citado los
libros utilizados siquiera en la
bibliografía general”, señala El
País con sabe en la conclusión de
uno de los académicos.

Posteriormente, de acuerdo a El
País, los académicos pidieron
omitir sus nombres en el
reportaje   “por temor a
represalias tras enterarse que la
tesis de doctorado que analizaron
a ciegas había sido sustentada
por la ministra. Uno de ellos pidió
que tampoco fuera identificada la
universidad a la que está
adscrito”.

El diario español consultó a la
ministra y a su asesor de tesis
doctoral, pero ambos  no se
pronunciaron sobre la
investigación.

Yasmín Esquivel plagió su tesis de
doctorado: El País
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Ricardo Monreal afirmó que el
Poder Judicial requiere reformas
profundas, porque la delincuencia
organizada ha avanzado en
terrenos como la extorsión, el
cobro de piso y de cuotas a los
productores agrícolas y
ganaderos, pero sobre todo en la
imposición de funcionarios
municipales, lo que no se
denuncia por temor.

El lider de la bancada de
senadores de Morena, desde
Morelia, Michoacán, señaló que
es algo que no se puede, ni debe
callar.

Al mismo tiempo felicitó al
Congreso y al ejecutivo

michoacanos por la reciente
reforma aprobada, la que, señaló
crea esperanzas para que las
cosas mejoren.

Monreal Ávila habló así en el
Foro “Iniciativa de Ley contra el
Delito de Extorsión”.

Explicó que corresponde a los
legisladores actualizar las leyes y
recordó que 9 de cada 10
extorsiones no son denunciadas
por temor.

Señaló que es un grave
problema que Morelia está
enfrentando al actualizar el delito
de extorsión, al incluir las
ramificaciones digitales, el que se
persiga de oficio y no por
denuncia, entre otros cambios.

Dijo que va a pugnar para que
estas reformas se apliquen a nivel

federal y recomendó que sean
seguidas en otros estados.

Monreal Ávila insistió en que la

desconfianza es el gran problema
de la justicia y que el déficit en
este terreno es enorme, porque

durante años ha estado al servicio
del mejor postor, de poderosos,
de quien tiene más recursos.

Urge Monreal a reformas
profundas en Poder Judicial
para enfrentar delincuencia

CIUDAD DE MÉXICO 

El diputado federal Miguel
Sámano Peralta informó que
presentaron una iniciativa para
imponer una multa de sesenta a
doscientos días y prisión de tres a
siete años, a quien notifique al
Instituto Nacional Electoral (INE)
su cambio de domicilio y
proporcione documentación y/o
información falsa al Registro
Federal de Electores con la
intención de votar en una elección
que no le corresponde.

En conferencia de prensa
celebrada este jueves,
acompañado de legisladores de la
fracción priista por el Estado de
México, el coordinador de los
mexiquenses señaló que el
turismo electoral, es una práctica
que afecta la vida democrática,
altera el padrón electoral y pone
en entredicho los resultados de la
elección. Aseguró que esto
contrasta con la importancia de la
integración del Padrón Electoral,
con datos fidedignos que guarden
congruencia con la residencia real
de los ciudadanos y que éstos no
sean alterados por intereses
políticos.

Indicó que de acuerdo con la
Fiscalía Especializada para la
Atención de Delitos Electorales
(actualmente Fiscalía
Especializada en materia de

Delitos Electorales), el turismo
electoral es el principal delito que
se denuncia.

Por ello, Sámano Peralta precisó
que en su propuesta se adiciona
un segundo párrafo a la fracción I
del artículo 13 de la Ley General
en Materia de Delitos Electorales,
por ser insuficientes las sanciones.

Puntualizó que estas acciones, en
la mayoría de los casos, se
realizan mediante la
participación, promoción, presión
y/o auspicio de partidos políticos,
candidatos y actores sociales.

En su oportunidad, la legisladora
Melissa Vargas apuntó que esta
práctica se da en varias latitudes,

por lo cual, adelantó, solicitaron el
padrón y lista de electores ante la
próxima elección en el Estado de
México, para ubicar los ingresos y
egresos que se han registrado de
enero a diciembre de 2022.

Esto, subrayó, como una medida
preventiva, luego de lo que
sucedió en las elecciones de 2022,

en el estado de Hidalgo, donde se
presentó un crecimiento inusual,
previo al proceso, en la lista de
electores y un descenso drástico
después de que el candidato de la
coalición “Juntos Hacemos
Historia”, Julio Menchaca,
recibiera su constancia como
gobernador electo.

A su vez, la diputada
mexiquense Ana Lilia Herrera
Anzaldo puntualizó que en las
elecciones los enemigos no son
los partidos políticos, sino la triple
“A”, del atraso,  autoritarismo y
apatía. Aunado a ello, agregó, los
intentos por coaccionar el voto
con la amenaza a las personas de
quitarles sus derechos a los
programas sociales, que el PRI
votó para blindarlos.

Por ello, mencionó que en las
elecciones del 2023, lo que se debe
defender son las libertades de las
personas para sufragar y que
nadie sea presionado con alguna
prebenda a cambio de su 

El proyecto de decreto lo
suscriben los integrantes de la
bancada priista por el Estado de
México Miguel Sámano, Melissa
Vargas, Brasil Acosta, Ricardo
Aguilar, Frinné Azuara, Laura
Barrera, Sue Ellen Bernal, Gustavo
Cárdenas, Alan Castellanos, Ana
Lilia Herrera, Carlos Iriarte, Jazmín
Jaimes Albarrán, Cristina Ruíz y
Eduardo Zarzosa Sánchez.

Cárcel hasta de 7 años para turistas electorales,
impulsan diputados federales del PRI
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El presidente de  Ucrania,

Volodímir Zelenski, recordó hoy
el  primer aniversario  de
la  invasión de Rusia  con un
mensaje dirigido a
los ucranianos en el que definió
los últimos doce meses como “un
año de dolor, tristeza, fe y
unidad“.

“El 24 de febrero, millones de
nosotros hicimos una elección.
No una bandera blanca, sino una
bandera azul y amarilla (la de
Ucrania). No huir, sino enfrentar.
Enfrentar al enemigo. Resistencia
y lucha”, agregó el mandatario
ucraniano.

Subrayó que “fue un año de
dolor, tristeza, fe y unidad. Y este
es un año de nuestra
invencibilidad. ¡Sabemos que este
será el año de nuestra victoria!”,
enfatizó Zelenski en un video
mensaje emitido en su canal de
Telegram.

De forma paralela y en otro
mensaje publicado este viernes
en su página web, el presidente
ucraniano informó de que se ha
reunido con los altos mandos del
ejército para abordar la
producción de armamento en el
país.

“Abordamos el tema de la
producción y suministro de

municiones y armas. Por
supuesto, no puedo revelar
públicamente los detalles de esto.
Pero este es un trabajo
significativo. Y me alegra
escuchar en la reunión del alto
mando militar que incluso en
estas condiciones tenemos el
potencial apropiado”, aseveró.

Ucrania “no cayó en 3 días” y
“paró al segundo ejército del
mundo”

El presidente ucraniano recordó
hoy cómo muchos daban a su
país por vencido cuando los
tanques y aviones rusos

empezaron su guerra contra
Ucrania hace hoy un año, y
celebró la capacidad de
resistencia de su país ante el que
se consideraba el segundo mejor
ejército del mundo.

Ucrania, dijo Zelenski en un
comunicado, “no cayó en tres
días”, sino que “paró al segundo
ejército del mundo” y sigue
resistiendo y creyendo en la
victoria cuando se cumple un año
del día en que comenzó la
agresión rusa.

“Un año después de la invasión
a gran escala, un 95 por ciento de

los ucranianos cree en la
victoria”, dijo el presidente en
referencia a una encuesta
reciente. Si los sentimientos
generalizados hace 365 eran el
“dolor y la incertidumbre” hoy
predomina el “orgullo” por la
reacción nacional a la invasión.

Zelenski repasó la evolución de
la guerra y del apoyo a Ucrania de
unos aliados occidentales que en
muchos casos pasaron de no creer
en las posibilidades de resistir de
Kiev a redoblar su apoyo militar
ante la evidencia de que el país
invadido plantaba cara a las

fuerzas rusas.
El presidente destacó la unidad

de la sociedad ucraniana en torno
al objetivo de la victoria en esta
guerra, que, confía, se producirá
durante este año. Zelenski
también subrayó los dramáticos
cambios que la invasión rusa ha
traído para toda la sociedad
ucraniana.

“Los niños solían pedirle a Papá
Noel teléfonos inteligentes y
aparatos electrónicos; ahora dan
las pagas que reciben y hacen
colectas de fondos para los
soldados”, afirmó.

Un año de dolor, tristeza y unidad: Zelenski en
el aniversario de la guerra en Ucrania



“No hay tal cosa como que un voto
que no importe. Todos son
importantes”: Obama

Como cangrejo la democracia
estilo AMLO

Curuleros compiten:¿quiénes son
más piores?

2024: Suspensión de la SC salvaría
la elección

Carnaval en Q.Roo: reaparece Miss
Telebodega

Dentro y fuera del país, analistas,
investigadores y académicos lanzan
advertencias, desnudan las
alteraciones y violaciones a la
democracia provocadas por la
tozudez presidencial tratando de
imponer cambios para reformar al
Instituto Nacional Electoral. México
está en peligro de convertirse en
una nación autoritaria, gobernada
por un partido único con pactos con
organizaciones criminales, dando
un amplio margen de impunidad a
éstas. Los focos de alerta están
prendidos y sólo se esperan las
resoluciones en la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, como última
trinchera para frenar las ambiciones
autoritarias y los deseos de imponer
un mandato transexenal, a través de
una presidenta “Juanita” y sumisa,
por parte del actual inquilino de
Palacio Nacional.

En el Senado de la República, el
“Plan B” electoral de López Obrador
se reactivó al ser enviado al
Ejecutivo para su promulgación y
entrada en vigor, comenzando a
correr el plazo para reestructurar al
Instituto Nacional Electoral. Con 72
votos a favor y 50 en contra, el
pleno del Senado aprobó el
dictamen con el cual se excluyó la
“cláusula de vida eterna” y con 70
votos se remitió el resto del paquete
a promulgación, con 50 en contra,
pero con el anuncio de la oposición
del arranque del “Plan C”. Es decir,
la estrategia jurídica para detener la
reestructura del INE, el recorte a su
gasto y eliminación de su
autonomía presupuestal, el despido
del 84.6% del personal del Servicio
Profesional Electoral Nacional; la
fusión de áreas y la remoción
anticipada del actual secretario
ejecutivo, Edmundo Jacobo Molina,
entre otras modificaciones

La senadora príista Claudia Ruiz
Massieu advirtió: “No nos vamos a
quedar con los brazos cruzados
mientras el oficialismo dinamita los
cimientos de las instituciones que
dan viabilidad a la República
democrática. Las oposiciones vamos
a acudir a la Corte para impugnar
este proceso (por) las violaciones al
proceso legislativo y también vamos
a salir a las calles el próximo
domingo”. Adelantó la legisladora:
“Vamos por el “Plan C”; el de los
Ciudadanos, el de la Controversia
ante la Suprema Corte de Justicia de
la Nación”, anuncio respaldada por

el senador del PAN, Alfredo Botello.
Esta reforma electoral ya había sido
aprobada por el Congreso, pero su
envío a promulgación quedó en
suspenso porque indebidamente la
Cámara de Diputados -cámara de
origen- volvió a hacer un cambio y
eliminó la “cláusula de vida eterna”.
Como el Senado ya había clausurado
sus sesiones, al recibir la minuta de
regreso no pudo enviar el decreto a
promulgación. Ayer, tras la
votación, Alejandro Armenta,
presidente de la Mesa Directiva del
Senado, ordenó el envío del “Plan B”
–salvo la cláusula- al Ejecutivo para
su publicación en el Diario Oficial de
la Federación.  Durante la discusión
en la Cámara alta, la oposición
reeditó las alertas por el retroceso
democrático previsto en el “Plan B”.
Senadores panistas presentaron en
tribuna carteles con el lema
“Morena se quiere robar la elección”;
“Robo electoral 2006 Calderón.
Haiga sido como haiga sido”,
expuesta por Mónica Fernández. Los
senadores de Morena defendieron la
reforma con el argumento
suficientemente utilizado sobre el
monto de sueldo de los consejeros
“ganan mucho” repiten una y otra
vez. Aunque ahora también
aprovecharon el escenario para, en
seguimiento del guión presidencial,
lanzarse en contra de García Luna y
del blanquiazul. Los legisladores de
Morena sacaron una megamanta en
el salón de plenos con la frase: “El
INE no se toca, García Luna no se
toca, Calderón no se toca, Fox no se
toca, Lorenzo no se toca”.
Argumentaron falsa y
perversamente: al defender al INE la
oposición arropa a García Luna e,
incluso, sostuvieron ese es el fin del
mitin del 26 de febrero en el Zócalo.
El senador Emilio Álvarez Icaza, del
Grupo Plural expuso: “¿Por qué no
se toca a García Luna y a Calderón?
Por su complicidad y su pacto de
corrupción. Ustedes hicieron una
consulta pitera para preguntar y no
para ejercer sus facultades de
justicia. Qué curioso, en su lista no
está (Enrique) Peña, se callan porque
tienen un pacto inconfesable…
Ustedes no investigan, no
sancionan, vienen a presumir lo que
hace un juez en Nueva York”,
reclamó.

También el senador panista José
Erandi Bermúdez les respondió: “No
dudo que haya excesos en el INE (…
) pero hablan de 3,500 millones y no
de los 12,500 millones de pesos de
los cuales la Auditoría Superior de la
Federación dice y comprueba se
robaron en Segalmex, en esta
administración. Por menos
metieron a Chayito (Rosario Robles)
a la cárcel”. La sesión pasará al
registro histórico por la bajeza en la
conducción de los morenistas
quienes, como la feligresía

comparsa, ante la falta de
argumentos sólidos recurren a las
malas palabras, a los insultos, a
calificativos y señalan con el dedo
índice sin percatarse los otros cuatro
de la mano los están apuntando.
Así, concluido el proceso legislativo
en el Congreso de la Unión, las
modificaciones secundarias
emanadas de la fallida reforma
electoral del presidente López
Obrador deberán ser avaladas o
desechadas en la Suprema Corte. El
máximo tribunal del país tendrá la
responsabilidad de determinar la
validez o no de las modificaciones.
A partir de su publicación, los
inconformes cuentan con 30 días
para presentar ante la Corte, la
acción de inconstitucionalidad, una
controversia constitucional o un
amparo, según sea el caso. La buena
noticia ha corrido por cuenta de Ciro
Murayama, al explicar bastará se
aplique de nueva cuenta la
suspensión dictada para las dos -de
seis- reformas vigentes, para poder
contar con la operación del INE, con
todo su personal y organización en
los comicios del 2024. El secreto
mantenido en todos los países
democráticos gira en el momento
en el cual se cambia una ley
electoral porque se hace con el
consenso de todos los partidos, no
nada más el partido en el gobierno,
y si no están de acuerdo con las
reglas todos los partidos, pues se
presagia un conflicto en las
siguientes elecciones. En México,
ninguna reforma electoral, había
sido aprobada sin el apoyo de todos
los partidos políticos, ésta es la
primera, por eso es la más
impugnada. Todo mundo está
trabajando en cómo combatir este
“Plan B”, porque está siendo
impuesto solamente por un partido
político y sus aliados sin haberle
cambiado una sola coma a lo
ordenado por el tabasqueño. Esto
quiere decir seguirán legislando
como el presidente quiera y esto no
tiene visos de avance democrático,
sino todo lo contrario y este
retroceso es el reclamo generador
de movilizaciones ciudadanas.
Preocupa sobre manera vuelva el
gobierno a retomar el control de los
procesos electorales como era antes
de 1990, cuando la Secretaría de
Gobernación se encargaba de
organizar las elecciones. El retorno
es, simplemente, inaceptable.

Para el maestro Arturo Gutiérrez,
quien fuera consejero del INE y
actual catedrático de Instituto
Tecnológico de Estudios Superiores
de Monterrey, “la motivación para el
paquete de reformas a leyes
electorales, el “Plan B”, no es que
tengamos una mejor democracia,
sino que se gaste menos dinero y lo
que parece ser que se va a ahorrar,
pues son pesos que se gastan

justamente para garantizar lo
fundamental que es que haya
calidad en todos estos
procedimientos y la gente se quede
conforme con los resultados
electorales. Se cambian
procedimientos pegandole
directamente a lo más confiable de
la elección, la cantidad de candados,
existentes logrando quedaran todos
satisfechos del buen conteo de los
votos. Lo que está en riesgo no es el
INE sino la elección, es el sistema
pacífico que nos dimos como
mexicanos a lo largo de muchos
años para poder elegir sanamente a
nuestros gobernantes”.

En Estados Unidos, el diario The
New York Times publicó: el
gobierno de Joe Biden recibe por
parte de la Embajada en México
informes periódicos sobre el proceso
de “destazamiento” del INE
impulsado por López Obrador y las
consecuencias por venir para el
gobierno mexicano y para la
relación con Estados Unidos. De
acuerdo con la nota firmada por
Natalie Kitroeff, la reforma al INE
significa “un golpe” contra una
institución clave para terminar con
el régimen de partido único,
resaltando : “Mientras algunos
legisladores (de EU) han expresado
su preocupación por los cambios
electorales, la administración Biden
ha dicho poco sobre el tema en
público (…) El gobierno de EU ve
pocas ventajas en provocar a López
Obrador y tiene fe en que las
instituciones mexicanas son
capaces de defenderse, dijeron
varios funcionarios
estadounidenses”. En efecto, el
gobierno de Biden ha eludido
pronunciarse sobre el proceso
legislativo para cambiar a favor de
Morena y sus candidatos las reglas
democráticas para no molestar a
López Obrador. Sólo un alto
funcionario del Departamento de
Estado se ha pronunciado sobre el
particular, el subsecretario Asistente
de Estados Unidos para el
Hemisferio Occidental, Brian
Nichols, quien en un foro público
señaló el mes pasado: “La gente está
expresando sus puntos de vita. El
Poder Judicial mexicano también
tiene un papel importante que
desempeñar en algunas de las leyes
que se han presentado en México y
confiamos en que las instituciones
mexicanas jueguen sus roles de
manera adecuada”.

¿No qué no los estaban vigilando,
espiando desde la embajada gringa?
¿Seguirán quitándose el sombrero
frente a Ken? ¿Sería mejor retirarse
la máscara?

DE LOS PASILLOS
Este jueves, la Cámara de

Diputados canceló la sesión
ordinaria. Previamente, durante una
sesión solemne, curuleros de
Morena calentaron los ánimos al
sacar mantas con el rostro de
Genaro García Luna y Felipe
Calderón Hinojosa, con la leyenda
“culpables”, para recriminar al PAN,
basada en la sentencia del ex

secretario de Seguridad Pública en
una corte de Estados Unidos… La
dirigencia nacional blanquiazul se
deslindó de Genaro García Luna
señalando nunca militó en ese
partido, exigieron se haga justicia
contra el ex funcionario calderonista
y advirtieron sobre la existencia de
un narcoestado en México. Acción
Nacional, revelaron, seguirá
denunciando la institucionalizada
complicidad del gobierno morenista
con la delincuencia organizada, con
actos tan claros como el saludo del
presidente a la madre de Joaquín “El
Chapo” Guzmán, uno de los
narcotraficantes más sanguinarios.
Causante de daños mayores al país.
Sumado a ello, la estrategia del
gobierno de López Obrador de los
abrazos a los delincuentes, así como
el financiamiento de la delincuencia
organizada a las campañas de
Morena y de su propio dirigente, lo
cual ha provocado la peor
expansión territorial de la
delincuencia, el más alto
involucramiento del narcotráfico en
los procesos electorales y la más alta
violencia nunca vista, con el mayor
número de homicidios y
feminicidios registrados en toda la
historia…

Nada para agregar a la nota del
diario digital El Despertador de
Quintana Roo, reproduciendo
información de Animal Político: “No
será talado ni un solo árbol”,
prometió el presidente López
Obrador sobre el Tren Maya. Pero
cuatro años después, la cifra la da su
gobierno: 3 millones 444 mil árboles
han sido talados o removidos para
la construcción de esta obra en el
sureste mexicano, detalló Fonatur
tras un recurso de revisión
solicitado por el portal Animal
Político. Los datos muestran que el
Tramo 5 del Tren Maya, Cancún-
Tulum, es en el que tuvieron que
removerse o talarse más árboles, 2
millones 239 mil, al menos hasta el
1 de febrero de 2023. En segundo
lugar aparece el tramo IV, Izamal-
Cancún, con 505 mil”… Informan
los han triturado y eso estará en
veremos, porque el destino final es
desconocido y no se exhibe el punto
en donde supuestamente
almacenan el producto de esta
demolición… Pero mientras este
tipo de acciones provocadoras de
escándalos internacionales tienen
lugar en Quintana Roo, su
gobernadora anda de Carnaval,
anuncia eventos, como en sus
tiempos de “Doña Telebodega”,
ofrece cenas a comunicadores y
obedece sugerencias tan fallidas y
absurdas como la de firmar
acuerdos para la paz -¿cuándo
empezó la guerra?- o gestiona
oficinas para Relaciones Exteriores,
es anfitriona presidencial o parte del
escenario mañanero. Los conflictos
con taxistas, cañeros, el aporte
diario de por lo menos un par de
cadáveres y las tres desapariciones
por semana, pueden esperar a la
llegada del término de la gestión
porque… ya será para la próxima.

Como cangrejo la democracia estilo AMLO
Lilia Arellano
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Ante la reactivación del crédito -que en el
segmento del consumo registró en 2022 un
crecimiento de 9.1% en términos reales- la
banca mantiene niveles de capitalización y
liquidez muy por encima de los mínimos
regulatorios. De acuerdo con el Informe
“Situación Banca”, realizado por el BBVA
México correspondiente al primer semestre
de 2023, el año pasado estuvo enmarcado
por el incremento de la inflación y de las
tasas de interés, con un consecuente
aumento de la volatilidad en los mercados
financieros, además de un crecimiento
económico por encima de lo esperado que
permitió superar el nivel de producción
doméstica observado antes de la pandemia.

En este contexto, se pueden distinguir dos
principales tendencias en la intermediación
bancaria durante 2022: primero, una lenta
pero sostenida recuperación del
financiamiento al sector privado no
financiero, principalmente vía el crédito a
los hogares; segundo, una recomposición de
las fuentes internas de financiamiento hacia
instrumentos de mayor rentabilidad.
Después de alcanzar su nivel mínimo de los
últimos ocho años en 2020, el flujo de
financiamiento al sector privado se ha
incrementado 2.1 puntos porcentuales (pp)
del PIB para cerrar el 3T de 2022 en un nivel
de 2.7% del PIB, ligeramente por debajo del
3.1% promedio registrado entre 2010 y
2018.

El estudio señala que esta recuperación del
financiamiento al sector privado ha estado
apoyada en el mayor flujo de financiamiento
a los hogares, el cual, a su vez, se puede
explicar por un crecimiento sostenido del
crédito bancario, tanto al consumo como a
la vivienda. En efecto, al cierre de 2022 el
saldo del crédito a los hogares en términos
reales logró superar en 0.8% su nivel
prepandemia, resultado de crecimientos
anuales promedio en términos reales
(excluyendo la inflación) de 5.3% de la
cartera de consumo y de 3.3% de la cartera
de vivienda. El relevante crecimiento del
crédito al consumo, que alcanzó 9.1% anual
en términos reales en diciembre de 2022, ha
estado sustentado en un crecimiento por
encima de lo esperado tanto de los salarios
reales y el empleo formal, como del propio
consumo privado de la economía.

México, sede de la edición 27 del Global CX
Forum Fest.

Grupo Konecta participará del 13 al 15 de
marzo en la edición 27 del Global CX Forum
Fest a realizarse en la Ciudad de México, y
que reúne a lo mejor de la industria de
Customer Experience, Contact Centers y
Áreas de Interacción con Clientes
proveniente de 16 países. Konecta es
patrocinador Platino, pero además está
nominada al Premio Nacional CX & EX para
llevarse los premios de oro, plata y bronce
que reconocen a las mejores prácticas de la
industria. Además, en dicho evento se darán

30 conferencias y asistirán más de 1,500
profesionales.

“Este evento busca poner la experiencia
humana como el enfoque central, que
significa realmente preocuparse por las
personas, simboliza ser responsables,
honestos, y hacer que las cosas se sientan…
más humanas, eso implica un beneficio para
los consumidores, pero también para las
marcas o empresas. Es la humanización y
personalización del cliente”, afirma Jesús
Bermejo González, Director General Konecta
México, Guatemala y El Salvador.

Exitoso primer Top Tier Impact (TTI)
México.

Se trata de un ecosistema de miembros
exclusivos conformado por inversionistas,
empresarios y profesionales que buscan
resolver los problemas críticos de la sociedad
como lo es la sostenibilidad. En su edición
de México estuvieron los empresarios Juan
Sergio Loredo Foyo, Francisco Cabrera León,
Javier Tangassi, Armando Zúñiga, presidente
de Coparmex CDMX, y Diambi Kabatusuila,
reina del Congo.

Al respecto Sergio Loredo Foyo, nos dijo:
“hoy en día el sector financiero tradicional
se ha olvidado de la mayoría de las personas,
únicamente ofrecen sus servicios a un
reducido grupo de la sociedad. Por eso
debemos buscar la inclusión financiera de
más mexicanos, porque eso contribuye a la
sostenibilidad. Nuestra labor es hacer
accesibles los productos que existen, que
sean asequibles y que atiendan sus
necesidades”.

Por su parte, Diambi Kabatusuila, reina del
Congo, que también es presidenta del World
Indigenous Forum, aseguró que se tiene que
persuadir a la gente que piensa diferente,
que se tienen que valorar las riquezas
naturales para no repetir los errores que se
cometen constantemente en el mundo.

Megacable reporta incremento de doble
dígito en sus ingresos en el 4T22.

Al cierre del cuarto trimestre de 2022 se
reportaron ingresos por 7,175 millones de
pesos, cifra récord por noveno periodo
consecutivo para la Empresa. Destacó el
incremento de 38.5% en el segmento
Empresarial Telecom, en comparación con el
4T21, y en este trimestre se registró un
crecimiento de 8% en los RGUs, en
comparación al 4T21 para alcanzar más de
11.2 millones.

Los ingresos representaron un incremento
de 10.8% en comparación con el mismo
periodo de 2021, con lo que registra su
noveno trimestre consecutivo con cifra
récord en ingresos, apoyado por un mayor
ritmo en el incremento de suscriptores en el
segmento masivo, incluyendo territorios
actuales y la entrada a nuevas poblaciones,
lo que también tuvo como resultado la
mayor cifra de adiciones netas de los
últimos dos años.
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Lenta pero sostenida recuperación
Por EDGAR GONZALEZ MARTINEZ

LOS CAPITALES

Sin dudas, al Presidente López Obrador le
gusta estar inmerso en el juego de las
corcholatas. Se divierte la goza, lanza
acertijos, pero sigue con su tendencia en
favor de la jefa de Gobierno de la CDMX.

Cada vez que Claudia se atora, tropieza o
se enreda, el Ejecutivo federal saca las
castañas del fuego y muestra su tendencia.

Aprovechando que el Tribunal Electoral
dictaminó que deba ser una mujer quien
presida al INE en lo futuro, López Obrador
avaló dicha propuesta y avaló la
participación de las mujeres.

No escatimó elogios y el mismo se mostró
convencido de las cualidades de las mujeres,
de las que dijo, son más honestas y
trabajadoras, además de ser más
responsables y justas que los hombres. Son
una garantía, precisó.

Claro que no se refirio en particular a
nadie, pero en la mente de todos flotó la idea
sobre la posibilidad de que sea una mujer la
que lo releve cuando termine su período de
gobierno.

Y es que dentro del esquema del Presidente
adulador de las mujeres, solamente hay una
con la cercanía necesaria para disputar la
Presidencia de la República y que ha sido
enmarcada como la corcholata principal.

Claudia con todo y los sinsabores que ha
tenido a últimas fechas y sin importar la
guerra sucia que contra ella se divulga por
las redes sociales, continúa al frente de las
encuestas y es privilegiada por el Ejecutivo.

La jefa de Gobierno de la CDMX bajó el
ritmo de sus salidas a los estados, pero lo
mantiene en las alcaldías de la capital del
país, lima asperezas con algunos de sus
adversarios de los que se encontraba
alejada.

Marcha a buen ritmo hacia las fechas
cruciales, se le ve más relajada, sonríe con
mayor frecuencia, como si ya supiera algo
de lo que ocurrirá en noviembre, la fecha
marcada como límite para conocer las

encuestas levantadas que develarán el
nombre de la mujer u hombre que
abanderará al partido gobernante en la
competencia electoral del 24.

A Claudia la regocijan esos apoyos
manifiestos del Presidente hacia las mujeres,
la dejan más convencida de que ella pondrá
en alto a las de su género.

El Presidente López Obrador se declara
satisfecho con el papel que han jugado las
mujeres en su paso por la administración
pública y resalta que debe haber un
equilibrio en todos los cargos públicos. Hay
que luchar por la igualdad en el campo, la
fábrica, la escuela, en todo, dijo.

EL NIVEL DE LOS LEGISLADORES
Una vez más senadores y senadoras

enseñan lo parco de su lenguaje y el uso
vulgar de las palabras de su vocabulario.

El senado fue escenario de un nuevo
enfrentamiento de las senadoras Lilly Téllez
y Rocío Abreu, las que recurren a lo burdo
para atacarse una a la otra y viceversa.

Ni en una plaza de toros, arena de boxeo o
estadio de fútbol o béisbol atraería tanto un
encuentro verbal con lenguaje florido de
ambas.

Los senadores opinan que por la dureza
con que se agreden esto podría
desencadenar una trifulca entre panistas y
morenos.

……………….
Ahora que se ventilaron los métodos de

operación del contubernio entre autoridades
policíacas y delincuencia organizada en el
aeropuerto de la CDMX, será capaz el
gobierno mexicano de investigar a quienes
ejercieron como directores del aeropuerto,
así como a otro tipo de autoridades que
fueron señaladas durante el juicio. Por lo
pronto, los colaboradores de Genaro García
Luna en la secretaría de Seguridad Pública
serán requeridos por el gobierno
estadounidense. Algunos se encuentran
prófugos, otros muertos y los menos
detenidos.

#Es Claudia
RAMÓN ZURITA SAHAGÚN

DE FRENTE Y DE PERFIL
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Dos films se destacan
en este
importantísimo
encuentro de cine
mundial. En la
competencia oficial
está “Tótem”, de Lila
Avilés y “El eco”, de
Tatiana Huezo
Agencias 
Desde Berlín - El cine mexicano

tiene una importante presencia
este año en la Berlinale, con
varias películas en sus distintas
secciones. Entre todas ellas se
destacan dos que participan en
las principales competencias que
tiene el festival. En la oficial está
Tótem, película de ficción de la
directora de La camarista, Lila
Avilés. Y en la competencia
Encounters participa El eco, de
Tatiana Huezo, la realizadora de
Noche de fuego. Las dos cineastas
están, además, entre las más
destacadas no solo de ese país
sino de toda América Latina. Y su
presencia aquí es también un
amplio espaldarazo para el cine
de este continente hecho por
mujeres.

Son dos películas muy distintas
entre sí. Tótem es un drama con
apuntes de comedia que
transcurre a lo largo de un día en
el que se prepara y desarrolla la

fiesta de cumpleaños de Tona, un
joven treintañero que tiene un
cáncer terminal. La película está
contada desde el punto de vista
de Sol, su pequeña hija de siete
años, que observa toda esa
jornada de nervios y celebración
con miedo, tristeza y dolor. Es un
extraordinario cuento coral
acerca de esa forma tan mexicana
de tratar el tema de la muerte de
un modo festivo y plagado de
amor y afecto.

El eco marca el regreso al
documental de la directora de

Noche de fuego. Aquí Huezo y su
equipo se instalan en un
pequeño pueblo del interior
mexicano para retratar las vidas
de unas familias campesinas,
centrándose principalmente en el
esforzado trabajo de las mujeres
de la comunidad y en la relación
entre madres e hijas con el
trasfondo del patriarcado que se
hace sentir en cada situación. Se
trata de un relato sencillo y
honesto que pone el eje también
en el traspaso de conocimiento y
en la importancia de la educación

para combatir y resistir a las
amenazas de violencia.

“Fue un trabajo muy difícil, muy
complicado, pero a la vez muy
feliz”, dice, entre risueña y
emocionada Avilés, cuya anterior
película, La camarista, había sido
su carta de presentación en el
mundo de los festivales
internacionales. Es que Tótem
fue filmada en pandemia,
prácticamente en una sola
locación, y con un amplísimo
elenco, cada uno con un rol
importante dentro de una

historia coral. “Yo cargo con esta
historia desde hace ya mucho
tiempo y sabía que era una
película compleja en términos de
casting –dice–. Fue un trabajo
difícil pero muy bonito también
el de adaptar el guión a los
actores, a las características de
las niñas. Y cuando llegó Naima
(Senties, que interpreta a Sol) me
impresionó mucho. Ella tenía
algo muy amoroso y eso era ideal
para la película porque Tótem
trata del amor. Y encontrar a esa
niña fue un tesoro. Ella nunca
había actuado antes pero
conectamos enseguida,
conversábamos mucho y ella
entendió muy bien lo que le
pasaba a su personaje.”

Avilés se asume como “una
persona muy caótica” y asegura
que en el rodaje “fue súper
importante poder parar y
meditar 20 minutos por día.
Después de comer yo me tengo
que ir encerrar ese tiempo y la
verdad que fue precioso. Yo
nunca he regrabado nada. Me
preparo bien y lo que hay es lo
que es. Siento que mi trabajo es
como el de una gimnasta. Te
preparas y luego sales al terreno.
Con Naima hablamos de lo que le
pasaba al personaje y lo entendió
perfectamente. Tiene esa
capacidad de que puede cambiar
mucho, pasar de estar muy feliz
a irse a las aguas de la
melancolía. Todo el equipo la

Lila Avilés y Tatiana Huezo: las mujeres
del cine mexicano en Berlín
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adoraba y para ella, en tiempos
de Covid en el que no iba a la
escuela, también fue muy
importante estar ahí”.

La película de Avilés ha sido
recibida aquí con extraordinarias
críticas y muchos medios la dan
ya como una de las posibles
candidatas a ganar alguno de los
premios principales de la
competencia oficial. A la
directora le preocupa menos eso
que la experiencia de poder
compartir estos momentos con
su equipo y con la pequeña
Naima, que está en Berlín.
“Tótem es una película sobre el
amor. Yo soy entusiasta de la
yoga y mi maestro siempre me
dice: “acciona, no pienses”. Y
nosotros pensamos mucho, todo
el tiempo pensamos. Es un
ejercicio humano, pero a veces
solo hay que hacer. Y creo que
eso es algo muy lindo del cine. Es
cierto que es complejo y que se
necesita toda una estructura, no
es como el trabajo de un pintor.
Pero luego, una vez que tienes
eso, ya solo es hacer y luego pulir
y seguir puliendo”

Por su parte, el trabajo de
Huezo como documentalista fue
más largo y requirió otro tipo de
procedimientos. “Esta película
nació antes de Noche de fuego –
cuenta–. Yo venía de estar 15
años trabajando con esta herida
que atraviesa México que es la de

la violencia, con historias de vida
tan rotas y tan brutales. En este
tiempo fui madre de una niña
que crece y eso influyó primero
en Noche de fuego, que es una
historia de infancia, y luego en El
eco. Quería capturar esos
momentos se te escapan como
agua entre los dedos, esa primera
vez de los niños. Explorar esa
mirada infantil, los primeros

momentos que te perturban, las
cosas que se te quedan clavadas.
Quería alejarme un poco de ese
contexto violento para poder
mirar la vida y seguir contando
México desde otro lugar.”

Fue así que Huezo decidió,
cuenta, “buscar en escuelas
rurales, en el mundo campesino.
Ahí podía estar la magia que
estaba persiguiendo. Es un

mundo amenazado por
depredadores y proyectos
extractivos. Y también por un
ahogo económico importante
que, sumado a las sequías
provocadas por el cambio
climático, provoca la migración y
la fragmentación de las familias.”
La realizadora, que antes de su
paso a la ficción había hecho los
premiados documentales El lugar

más pequeño y Tempestad, sintió
que quería volver al género que
la vio nacer. “Pasamos cuatro
años conociendo a las familias
del pueblo, trabajando con ellos
y ganándonos su confianza. Y de
a poco empezamos a filmar –
explica–. Me interesaba contar el
aprendizaje de los niños, en la
escuela, con sus padres, con sus
hermanos. Me importaba hablar
de esa herencia de padres a hijos
con respecto a la Tierra. Es una
sociedad muy patriarcal en
cuanto a los roles definidos
previamente –un hombre no
levanta un plato de la mesa, por
ejemplo–, pero a la vez los
hombres no están presentes todo
el tiempo y las que se hacen
cargo del día a día, de la siembra,
la cosecha y la crianza de los
hijos son las mujeres”.

Con dos mujeres como sus más
destacadas representantes y
temáticas que, por una vez, le
escapan a hablar de ciertos
tópicos muy “festivaleros” como
la violencia y el narco, México
muestra aquí otra faceta de su
cine, una que quizás no tiene
quizás la repercusión
internacional que merece. Un
cine sensible, humanista, que
prioriza las relaciones afectivas y
las acciones solidarias aún en
medio de una situación social
que a veces puede ser difícil y
hasta agobiante.
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Esta es una de las
premiaciones más
importantes en la
industria musical
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Aunque durante muchos años
los Latin Grammys se han
celebrado en varias regiones de
Estados Unidos, los
organizadores del evento
anunciaron que este 2023 las
cosas darán un giro
completamente diferente, pues
por primera vez, la premiación se
realizará fuera del país
norteamericano.

Y es que, de acuerdo con los
primeros datos confirmados,
Andalucía, región autónoma de
España, sería la sede elegida para
conmemorar a las estrellas
latinas más importantes de este
año.

Fue el presidente de Andalucía,
Juan Manuel Moreno Bonilla,
quien lo anunció este miércoles
22 de febrero tras reunirse con
Manuel Abud (CEO de la

Academia Latina de Grabación y
Eva Cebrián, vicepresidenta del
Consejo Directivo de la Academia.

“Puedo anunciar con profunda
satisfacción y profundo orgullo

que Andalucía será sede de los
Latin Grammy este año. Es la
primera vez que este evento sale
de Estados Unidos, donde se
celebra cada año desde la

primera edición”, destacó Bonilla.
El presidente andaluz ahondó

en que los organizadores de los
Latin Grammys serían los
encargados de seleccionar la sede

final del evento, pero no descartó
que Sevilla podría ser una opción.

“Sevilla reúne requisitos de
sobra, primero porque tiene un
vínculo muy estrecho con todo el

Por primera vez la gala de los Latin
Grammys 2023 se realizará fuera de EEUU



SÁBADO 25 DE FEBRERO DEL 2023 23WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
FARANDULA

mundo latino, desde siempre
mantenemos unas relaciones
superestrechas, y Sevilla además
está acostumbrada a organizar
grandes eventos, desde la EXPO
hasta acontecimientos
deportivos de primerísimo
nivel”, comentó Moreno Bonilla.

Así, aunque aún faltarían dar a
conocer algunos detalles más
sobre cuál será la provincia
elegida para que la premiación se
lleve a cabo, Antonio Muñoz,
alcalde de Sevilla, destacó desde
su cuenta de Twitter que este
sitio estaba dispuesto y perfilado
para acoger la premiación en
caso de ser considerado.

“Tras dos ediciones de los
@PremiosGoya, los MTV Europe
Music Awards, el gran desfile de
@Dior… Hemos demostrado
que #Sevilla está preparada para
acoger grandes eventos a nivel
internacional. ¡Y seguimos!
Próximo objetivo Los Premios
Grammy Latinos”, escribió.

De acuerdo con Manuel Moreno,
la ceremonia se celebrará en
noviembre de 2023, pero
tampoco se ha revelado la fecha
exacta.

“Que los Latin Grammy vayan a
abandonar Estados Unidos por
primera vez es motivo de
celebración especial y qué mejor
sitio para celebrarlos que
Andalucía”, señaló Manuel Abud,
director general de la Latin
Recording Academy, durante el
anuncio.

Cabe recordar que la primer
entrega de los Latin Grammys se
celebró en el 2000 y fueron
celebrados en el El Crypto.com
Arena, ubicado en Los Ángeles,
California, Estados Unidos.

Un año después, la gala tuvo
que ser cancelada debido al
ataque a las Torres Gemelas que
tuvo lugar el 11 de septiembre.

Además, aunque inicialmente la
premiación era transmitida por la
cadena CBS, para 2005, Univision

fue la encargada de emitir la
ceremonia.

Cómo fueron los Latin
Grammys en 2022
La edición número 23 de los

Premios Latin Grammy reunió
una prominente lista de
celebridades en la Michelob
ULTRA Arena del Mandalay Bay
Resort and Casino en Las Vegas.

Así, como es costumbre en este
tipo de eventos, tanto los

momentos emotivos, como los
controversiales no tardaron en
aparecer.

Entre algunos de los más
memorables se encontró el
instante en que Marc Anthony le
hizo una romántica declaración a
Nadia Ferreira.

Esto sucedió cuando el cantante
subió al escenario tras ganar un
galardón y añadió: “. “Gracias
Nadia por acompañarme, por
darme lo mejor de ti, gracias por

hacerme el hombre más feliz”.
Asimismo, otro suceso relevante

de la gala fue cuando Thalía
golpeó a Anitta durante los
ensayos. Esto sucedió cuando la
intérprete de Marimar golpeó
accidentalmente con su pie a la
cantante de Envolver en el rostro.

Pero la situación entre las
famosas no se tornó tensa, pues
ambas mantienen una
entrañable amistad y todo quedó
como una curiosa anécdota.



En todo el mundo el
5% de los adultos
sufren alteraciones en
su bienestar
psicológico. 

Agencias 
Cómo diferenciar las reacciones

a situaciones de estrés cotidianas,
las inseguridades frente a nuevos
desafíos, los sentimientos
intensos o repentinos, de
problemas de salud mental. A
veces, la respuesta es clara. Sin
embargo, muchas veces la
distinción no es tan obvia.

Las normas culturales y las
expectativas sociales también
desempeñan un papel en la
definición de los trastornos de
salud mental. No existe una
medida estándar en todas las
culturas para determinar si un
comportamiento es normal ni
cuándo se vuelve perturbador. Lo
que puede ser normal en una
sociedad puede ser motivo de
preocupación en otra.

Si tienes miedo de dar un
discurso en público, ¿significa
que tienes un trastorno de salud
mental o un caso de nervios
lógicos? ¿En qué punto la timidez
se convierte en un caso de fobia
social? Para aportar luz sobre
estos puntos grises, los
especialistas de la Clínica Mayo
de EEUU ofrecen ayuda para
entender cómo se identifican las
afecciones de salud mental.

¿Qué es la salud mental?
La salud mental es el bienestar

general de la manera en uno
piensa, regula sus sentimientos y
se comporta. A veces, las
personas experimentan una
importante perturbación en este
funcionamiento mental. Puede
haber un trastorno mental
cuando los patrones o cambios en
el pensamiento, los sentimientos
o el comportamiento causan
angustia o alteran la capacidad de
adaptación de una persona. Un
trastorno de salud mental puede
afectar tu capacidad para lo
siguiente:

- Mantener relaciones
personales o familiares

- Funcionar en entornos sociales
- Desempeñarte en el trabajo o

en la escuela
- Aprender a un nivel acorde a tu

edad e inteligencia
- Participar en otras actividades

importantes

El Manual Diagnóstico y
Estadístico de los Trastornos
Mentales (DSM, por sus siglas en
inglés) es una guía publicada por
la Asociación Estadounidense de
Psiquiatría que explica los signos
y síntomas de varios cientos de
afecciones de salud mental, entre
ellas, la ansiedad, la depresión,
los trastornos alimenticios, el
trastorno de estrés
postraumático y la esquizofrenia.

El DSM proporciona criterios
para hacer un diagnóstico basado
en la naturaleza, la duración y el
impacto de los signos y síntomas.
También describe el curso típico
del trastorno, los factores de
riesgo y las afecciones
coexistentes comunes. Otra guía
de diagnóstico que se usa
comúnmente es la International
Classification of Diseases
(Clasificación Internacional de
Enfermedades, ICD) de la
Organización Mundial de la Salud.

¿Cómo los profesionales
diagnostican los trastornos
de la salud mental?
Un psiquiatra, psicólogo,

asistente social clínico u otro
profesional de la salud mental
puede hacer un diagnóstico de
una afección de salud mental. El
médico clínico o de cabecera
también puede participar en una
evaluación diagnóstica o
remitirte a un especialista en
salud mental.

El diagnóstico puede basarse en
lo siguiente:

- Antecedentes clínicos de
enfermedad física o trastornos de
salud mental en la persona o su
familia

- Un examen físico completo
para identificar o descartar una
afección que pueda estar
causando los síntomas

- Preguntas sobre las
preocupaciones actuales o por
qué se está buscando ayuda

- Preguntas acerca de cómo los
eventos o cambios recientes
(traumas, relaciones, trabajo,
muerte de un amigo o pariente)
han afectado la manera de
pensar, sentir o relacionarse

- Cuestionarios u otras pruebas
formales que indagan tu opinión
sobre cómo piensas, sientes o te
comportas en situaciones típicas

- Preguntas sobre el consumo
pasado y presente de alcohol y
drogas

- Un historial de trauma, abuso,
crisis familiares u otros eventos
importantes de la vida

- Preguntas acerca de
pensamientos pasados o actuales
con respecto a la violencia contra
ti mismo o contra otros

- Cuestionarios o entrevistas
completados por alguien que te
conozca bien, como un padre o
cónyuge

¿Cuándo se necesita una
evaluación o tratamiento?

Cada afección de salud mental
tiene sus propios signos y
síntomas. Pero, en general, puede
ser necesaria la ayuda profesional
si tienes:

- Cambios en la alimentación y
en los horarios de sueño

- Incapacidad para afrontar los
problemas o las actividades de la
vida diaria

- Sensación de desconexión o
retiro de las actividades normales

- Pensamientos inusuales o
“mágicos”

- Ansiedad excesiva
- Tristeza, depresión o apatía

prolongadas
- Pensamientos o declaraciones

sobre suicidio o daño a otros
- Abuso de sustancias
- Cambios extremos de humor
- Ira excesiva, hostilidad o

comportamiento violento

Muchas personas que tienen
trastornos de salud mental
consideran que sus signos y

síntomas son parte normal de la
vida o evitan el tratamiento por
vergüenza o miedo. Si te
preocupa tu salud mental, no
dudes en pedir consejo.

Consulta a tu médico de
atención primaria o pide una cita
con un psiquiatra, psicólogo u
otro profesional de la salud
mental. Puede ser importante
para ti encontrar un profesional
que esté familiarizado con tu
cultura o que demuestre una
comprensión del contexto
cultural y social que sea relevante
para tus experiencias e historias
de vida.

Con el apoyo apropiado, puedes
identificar afecciones de salud
mental y recibir tratamiento
apropiado, como medicamentos o
asesoría.
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Cómo saber si se padece un trastorno de salud mental
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Participa en la Sexta
Edición del Reto Agua
Bike en El Pueblito 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Se invita a todos los amantes
del ciclismo de montaña a
participar en este desafío que
tendrá lugar el próximo domingo
26 de marzo de 2023, con salida
y meta en el Paseo Turístico El
Pueblito, en un recorrido de 52
km.

La convocatoria se ha extendido
a todas las personas interesadas
en participar en esta
competencia que cada año atrae
a más participantes de distintas
partes del país. La modalidad de
la carrera es de montaña, y habrá

varias categorías en las que los
ciclistas podrán competir:

PASEO
Esta categoría es para los

principiantes que buscan una
experiencia divertida y no tan
exigente en la que puedan
disfrutar del paisaje y el
recorrido. Mientras que en
competencia las categorías son
Principiantes Varonil,
Principiantes Femenil, Juvenil A
(13/14 años), Juvenil B (15/16
años), Juvenil C (17/19 años), y E-
Bike.

MÁS EMOCIÓN 
Avanzados: en esta categoría,

los ciclistas más experimentados
podrán competir en tres
subcategorías: Avanzados 20,
Avanzados 30 y Avanzados 40.

Veteranos: los ciclistas mayores

de 50 años podrán participar en
la categoría Veteranos 50+.

Libre Expertos Femenil: las
ciclistas expertas podrán
competir sin restricciones de
edad.

Intermedios: para quienes
tienen experiencia previa en
carreras de montaña, la categoría
Intermedios es una buena
opción. Las subcategorías son
Varonil e Femenil.

INSCRIPCIONES 
Las inscripciones están abiertas

y tienen un costo de 400 pesos en
febrero y 450 en marzo. Los
interesados podrán inscribirse en
las tiendas de ciclismo
participantes o al número
telefónico (618) 822 77 16.

Es importante destacar que
para participar en la carrera, los

ciclistas deben cumplir con
ciertos requisitos de seguridad,
como llevar casco, guantes y
lentes, además de contar con una
bicicleta en buen estado
mecánico.

TOMAR EN CUENTA
La competencia comenzará a

las 8:00 am del domingo 26 de
marzo de 2023, en el Paseo
Turístico El Pueblito. Los
organizadores recuerdan a los
participantes que no se permitirá
el abastecimiento a ciclistas
desde ningún tipo de vehículo, y
está prohibido el uso de
auriculares durante el recorrido.
Además, no se permitirá invadir
bajo ninguna circunstancia el
carril de circulación contraria, y
cualquier tipo de conducta
antideportiva será sancionada

con la descalificación automática.
Es importante que los

participantes estén preparados
física y mentalmente para este
desafío, ya que se trata de un
recorrido de 52 km en terreno de
montaña, con algunos tramos
muy exigentes. Los
organizadores recuerdan a los
participantes que ellos no se
hacen responsables de cualquier
accidente que se llegara a
suscitar antes, durante y después
de la competencia, ya que son
considerados riesgos deportivos.

EL KIT
Los inscritos tendrán derecho a

un kit que incluirá abastos
sólidos y líquidos durante el
recorrido, número de
participante, chip de
cronometraje, reconocimiento
digital, acceso al área de
recuperación en meta,
premiación en efectivo, derecho
a la rifa de bicicleta y regalos de
patrocinadores y medalla de
finalista.

Este evento es una gran
oportunidad para los ciclistas de
montaña de demostrar sus
habilidades y poner a prueba su
resistencia. 
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Las Ex Técnicas se
mantienen como las
mejores de la segunda
categoría 
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

La cuarta jornada de la Liga
Femenil de Baloncesto resultó
emocionante, con partidos
intensos y resultados
sorprendentes. La Segunda
Fuerza fue el escenario donde se
disputaron tres encuentros,
mientras que en la Primera
Fuerza hubo un solo partido.

EL ARRANQUE
El primer enfrentamiento de la

Segunda Fuerza fue entre Sun
Devils M y Cuervas, en el que las
primeras se llevaron la victoria
con un marcador final de 34 a 25.
Fue un partido cerrado y
disputado, en el que las Sun
Devils lograron sacar ventaja en
el último cuarto gracias a su
defensa sólida y a la efectividad

de sus tiros de campo. Por su
parte, las Cuervas intentaron
remontar el marcador con un
juego más agresivo en los
minutos finales, pero no lograron
anotar lo suficiente para dar la
vuelta al resultado.

SEGUNDO PARTIDO
En el segundo encuentro de la

Segunda Fuerza, Sun Devils M se
enfrentó a Wonder Woman. Fue
un partido intenso desde el
primer minuto, con ambos
equipos demostrando un gran
nivel de juego. La defensa de las
Sun Devils M fue clave para
mantenerse en el partido, pero
no fue suficiente para
contrarrestar el poderío ofensivo
de Wonder Woman, quienes
terminaron ganando 38 a 31. A
pesar de la derrota, las Sun Devils
M mostraron un gran espíritu de
lucha y compromiso, lo que deja
un buen sabor de boca para los
próximos encuentros.

EL CIERRE
El último partido de la Segunda

Fuerza enfrentó a Exatec y
Leoncitas, y fue un partido

dominado por las primeras de
principio a fin. Exatec mostró un
gran nivel de juego, con una
defensa sólida y un ataque
efectivo que les permitió llevarse
la victoria con un marcador final
de 48 a 27. Por su parte, las
Leoncitas tuvieron dificultades
para encontrar su ritmo en el
partido, lo que les costó puntos
importantes y una derrota
contundente.

EN PRIMERA 
En la Primera Fuerza, Diablas se

enfrentó a Obez, en un partido
que estuvo dominado por las
primeras desde el principio.

Diablas mostró un gran nivel de
juego, con una defensa sólida y
un ataque contundente que les
permitió llevarse la victoria con
un marcador final de 43 a 24.
Obez tuvo dificultades para
encontrar su ritmo en el partido,
y aunque intentó reaccionar en
algunos momentos, no logró
acercarse lo suficiente en el
marcador.

LA TABLA
En cuanto a la clasificación

general de la Segunda Fuerza,
Exatec lidera el ranking con tres
victorias en igual número de
partidos disputados, seguido por

Wonder Woman y Leoncitas con
6 puntos cada uno, aunque con
un partido más para las
primeras. Las Sun Devils M y
Cuervas cierran la clasificación
con 5 y 2 puntos
respectivamente.

En resumen, la cuarta jornada
de la Liga Femenil de Baloncesto
fue emocionante y con resultados
sorprendentes. Los equipos
mostraron un gran nivel de
juego, compromiso y espíritu
deportivo, dejando en claro que
la competición sigue siendo muy
intensa y que cada partido es una
oportunidad para demostrar su
valía en la cancha.
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MAZATLÁN, SIN 

Venados Basketball realizó el
segundo día de valoraciones
médicas a sus jugadores en el
Lobodome de la Universidad
Autónoma de Durango, de cara al
inicio de la temporada 2023 del
Circuito de Baloncesto de la Costa
del Pacífico.

La directiva de los rojos busca
iniciar la temporada con todos
sus jugadores en óptimas
condiciones.

“Estamos llevando a cabo las
pruebas médicas, donde están
presentes el preparador físico y el
fisiatra, para detectar cualquier
situación que tengamos, estamos
preocupados en tener todo bien
analizado, médica, física y tema
cancha”, dijo el coach Guillermo
Correa.

Por la mañana los jugadores
realizaron pruebas de fuerza
explosiva, fuerza reactiva y altura
máxima de salto, mediante una
serie de ejercicios basados en
diversos tipos de salto, donde
todo el cuerpo técnico participó.

Por la noche las pruebas
continuaron en el Lobodome con
las pruebas de oxígeno, mediante
el yoyo tes de resistencia.

Por su parte, el coach Correa
aseguró que si bien el equipo es
en su mayoría integrado por
nuevos extranjeros, contará con

un equipo versátil.
“Se puede decir que se cambió

el equipo, es un equipo más
joven, en cuanto a extranjeros,
los seis son nuevos, queríamos
tener experiencia y juventud, una
combinación que creo se ha
logrado.

“Creo que vamos a tener mucha
inteligencia, fuerza y un equipo
que corre mucho, vamos a poder
ver un equipo versátil”, explicó.

Este viernes los jugadores ya
realizarán trabajo técnico-táctico
en duela, a partir de las 10:00
horas.

AGENDELO
5 DE MARZO
Ponte la Jersey/Plaza Acaya
12 DE MARZO
Inauguración/Lobodome UAD
18:00 horas

VVeennaaddooss  BBaasskkeettbbaallll   pprreeppaarraa  aa  ssuuss
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Se juega otra jornada
del Softbol femenil 

Por Ángel Castillo
DURANGO,  DGO.

La Liga de Softbol Femenil sigue
su curso en la ciudad, y este fin
de semana nos trae una
emocionante programación en
los campos de Carita Medina y
Honor y Gloria. En esta ocasión,
las protagonistas serán Salinas,
Mineras, Pizzaly, Saoli, Lobas,
Exujed, Panteras, Alacrancitas,
Tecno y La Doña.

EL ARRANQUE 
La actividad comenzará en el

campo de Carita Medina a las
9:20 am con el partido entre
Salinas y Mineras, donde las
invictas Mineras buscarán
mantener su récord perfecto y
consolidarse como líderes de la
tabla de posiciones. Por su parte,
Salinas intentará arrebatarles la
victoria y sumar puntos

importantes en su camino hacia
los playoffs.

A LAS ONCE
El segundo partido en este

campo será a las 11:00 am entre
Pizzaly y Saoli, dos equipos que
se encuentran en la mitad de la
tabla y buscan escalar
posiciones. Este partido promete
ser parejo y disputado, con
ambos equipos dando lo mejor
de sí para conseguir la victoria.

EL CIERRE
La actividad en Carita Medina

culminará con el partido de las
1:00 pm entre Lobas y Exujed.
Lobas buscará sumar una
victoria importante para
mantenerse en la pelea por los
primeros lugares, mientras que
Exujed buscará sorprender y
conseguir una victoria que les
permita escalar posiciones en la
tabla.

EN EL HONOR 
Por otro lado, en el campo de

Honor y Gloria, la actividad
comenzará también a las 9:20 am
con el partido entre Panteras y

Alacrancitas. Ambos equipos se
encuentran en la parte baja de la
tabla y buscan sumar puntos
para alejarse de esta zona. Este
partido será clave para ambos
equipos.

TECNO 
El segundo partido en este

campo será a las 11:00 am entre
Tecno y La Doña. Tecno se
encuentra en la pelea por los
primeros lugares de la tabla,
mientras que La Doña busca
sumar puntos importantes para
escalar posiciones. Este partido
promete ser emocionante, con
ambos equipos dando lo mejor
de sí para conseguir la victoria.

MINERAS
Cabe destacar que Mineras

sigue invictas en el torneo y se
han consolidado como líderes de
la tabla de posiciones con 6
victorias en igual número de
partidos disputados. Este fin de
semana buscarán mantener su
racha perfecta y seguir en la cima
de la tabla, mientras que los
demás equipos intentarán
detener su marcha triunfal y
arrebatarles la victoria.

En definitiva, la Liga de Softbol
Femenil nos regalará un fin de
semana lleno de emoción,
adrenalina y mucho deporte. Los
equipos darán lo mejor de sí en
cada partido, y los aficionados
podrán disfrutar de una jornada
intensa y apasionante.
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Dicha clínica se realizó
los días 23 y 24 de
febrero 

DURANGO, DGO.

Concluye con éxito la clínica de
Tochito Bandera, enmarcada en el
Programa Tochito NFL México, de
acuerdo a la convocatoria lanzada
por la Comisión Nacional de
Cultura Física y Deporte (CONADE
) en coordinación con el gobierno
del estado que encabeza Esteban
Villegas Villarreal a través del
Instituto Estatal del Deporte que
dirige César Omar Cárdenas
Reyes.

La clínica se realizó en la
modalidad teórica y práctica y fue
impartida por el Coach Víctor
Ortega, bajo la coordinación del
Grupo multidisciplinario del IED
encabezado por Fernando Medel
así como por el metodólogo
Efraín González. 

El principal objetivo de está
capacitación es dar a conocer los
fundamentos a los coaches de los
diferentes centros educativos
para poder realizar eventos de
calidad avalados por CONADE y
Tochito NFL México, ya que el
próximo viernes iniciarán juegos
amistosos entre si, y
posteriormente iniciarán el

Torneo Escolar Estatal. 

Se contó con una asistencia de

aproximadamente 20 coaches de
las diferentes instituciones
educativas debido a que el resto

de los participantes tuvieron
eventos en su sector escolar,
escuelas de educación básica

entre primaria alta quinto y sexto
grado así como grupos de
secundaria.

CCoonncclluuyyee  eexxiittoossaa  ccllíínniiccaa  ppaarraa
eennttrreennaaddoorreess  ddeell   pprrooggrraammaa  TToocchhiittoo  NNFFLL



Directivos de esta
asociación rindieron
cuentas a sus
agremiados 

Durango, Dgo.

Se llevó a cabo la Asamblea
Ordinaria de la Asociación de
Actividades Gimnásticas de
Durango, que preside Claudia
Alicia Orduña Uribe, esto en
compañía del subdirector del
Instituto Estatal del Deporte
Rubén Ontiveros Palacio, quién
atestiguó esta reunión en
representación de César Omar
Cárdenas Reyes, titular del
deporte en el estado.

También estuvieron presentes
Georgina Alvarado Esquivel
Vicepresidenta de esta
Asociación, así como Ana Laura
Garcia Flores Secretaria, Carlos
Adolfo Seturino Tesorero y Ana
Sofía Orozco Castaneda Técnica,

quienes desglosaron el estado
financiero de esta Asociación, así
como el recuento de eventos a los
que asistieron los deportistas
duranguenses que practican está
disciplina deportiva.

Con este informe anunciaron las
actividades realizadas el pasado
año, así como la participación de
15 niñas en el pasado
Campeonato Nacional en
Guadalajara 2022, obteniendo 2
medallas en salto de caballo por
Alexa Alarcón y Danna Caldera
para Durango, y un pase a
Nacionales CONADE, por Karla
Corona.

Así mismo el pasado año se
realizaron diversos eventos tales
como el Campeonato Estatal en
Durango, con sede en el Instituto
Estatal del Deporte, contando con
la participación de 172 gimnastas
del estado, se realizaron 2
chequeos previos al Campeonato
Nacional como apoyo de fogueo
para el equipo de Durango, se
realizó un Curso Estatal de Jueces
en el cual se tuvo la aprobación

de 4 jueces estatales,
actualmente el estado cuenta con
2 jueces regionales, y 2 jueces
nacionales debidamente
actualizados.

Este año el Campeonato Estatal
tiene como fecha tentativa el 15
y 16 de abril de 2023, dejando
como propuesta 29 de abril y 6 de
mayo para chequeo de equipo
rumbo al Nacional de mayo 2023,
sede del Estatal por definir.

El Curso Estatal de Jueces 2023
tiene como fecha tentativa el 01
y 02 de abril 2023. Así mismo se
tiene la propuesta de organizar
un curso o sesión compartida de
entrenadores a nivel estado,
donde se podría traer un curso de
fuera o compartir entre
entrenadores del estado,
buscando el crecimiento de la
gimnasia en Durango.

Se pretendía cubrir la asistencia
por parte de Durango a la
asamblea 2023, por medio de la
presidenta y técnica estatal, pero
por causas de fuerza mayor como
la situación por la que pasaba

Zacatecas días antes de la
asamblea (permanecía cerrada la
carretera por inseguridad en el
estado, y no se disponía de
ningún autobús para realizar el
viaje), no se pudo concretar la
asistencia por parte del estado,
sin embargo, se consiguió la sede
para Durango del Campeonato
Regional 2025.

Como último punto se informó
sobre la actualización del costo de
carnet por parte de Federación
$100, dejando a votación la
actualización de este a costo de
$120, así como los eventos

programados para este 2023.

Eventos:
Campeonato Estatal 2023 15 y

16 de abril 2023
Curso Estatal de Jueces 2023 01

y 02 de abril 2023
Campeonato Nacional 2023 13-

19 mayo 2023 (San Luis Potosí)
Chequeo Equipo rumbo al

Nacional 29 abril y 06 de mayo
2023

Campeonato Regional 2023 14-
17 septiembre (Jalisco)

Curso de entrenadores Fecha Por
definir
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El gobernador del estado,
Esteban Villegas Villarreal
señaló que como gobierno
vigilarán la seguridad en la
marcha a favor del INE, pero

también pidió a los
participantes que no generen
actos de destrucción.

Cuestionado en torno a su
opinión acerca de la marcha que
se llevará a cabo este domingo
26 de febrero en la plaza
Fundadores a favor de la
democracia y del INE, expresó

que ese tema hay que dejárselo
a los partidos.

Pero todo mundo tiene
derecho a expresarse “y por
supuesto que vamos a cuidar
esa marcha del domingo, a
vigilarla como cualquier otra
manifestación para que no haya
ninguna complicación, hay que

prevenir las cosas y bueno que
quienes estén o no de acuerdo
en este tipo de cosas que lo
puedan hacer, que se
manifiesten de manera
respetuosa".

"Siempre los invitaremos a que
no haya pues conflictos que
afecten ni a los ciudadanos, ni a

los comercios, ni vandalizar
absolutamente nada, que se
pueda llevar a cabo su derecho
de manifestarse", agregó.

Será un tema importante y hay
que estar preparados para que
todo lo el movimiento político
no le afecte al estado, dijo para
concluir.
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Gobierno vigilará la marcha 
a favor del INE

DURANGO, DGO.
Luego de la actualización del

Reglamento de Construcciones y
Desarrollo Urbano para el
municipio de Durango, el proceso
de adecuación al mismo ha sido
constante; destacó la directora
Norma Miramontes Ayala, al
referirse a los retos que han
tenido que afrontar como
Dirección de Desarrollo Urbano.

La funcionaria municipal relató
que toda gran acción de
gobierno, conlleva grandes
cambios en diversas áreas, por
ello, desde la puesta en vigor del
Reglamento, se iniciaron una
serie de procedimientos para

adaptar desde formatos, hasta el
Sistema para la expedición de
licencias.

En tal sentido, indicó que se
llevaron a cabo las
actualizaciones de los formatos
para exhortos, órdenes de visita
y actas administrativas del área
de Control Urbano, así como por
parte del área de Sistemas de la
Dirección Municipal de
Administración y Finanzas para
el cobro de licencias. 

Finalmente, Miramontes Ayala
enfatizó que la actualización y
modernización de la normativa
municipal en la materia
continuará, tal como el
Reglamento del Centro Histórico. 

15 investigadores realizarán
su postdoctorado en la UJED

DURANGO, DGO.
El rector Rubén Solís Ríos dio

la bienvenida a 15
postdoctorantes que realizarán
una estancia de uno o dos años
en diferentes Escuelas,
Facultades e Institutos de la
Universidad Juárez del Estado
de Durango. “Llegan a una
institución con un área de
investigación fortalecida”, les
dijo. 

Solís Ríos recibió con especial
atención a los doctores, pues
fortalecerán la investigación en
la máxima casa de estudios en
el estado con diversas líneas en
áreas en las que la UJED cuenta
con profesionales destacados y
que se encuentran insertos en
las diversas Escuelas, Facultades
e Institutos, que serán
precisamente las unidades que
los albergarán durante su
estancia. 

Jaime Fernández Escárzaga,
director institucional de
Posgrado e Investigación de la
máxima casa de estudios,
destacó que “… es un día
especial para la investigación
en la Universidad; este evento
que hoy nos reúne es la síntesis
de los trabajos de nuestros
investigadores, es la expresión
de la constancia y disciplina”. 

Destacó la presencia de los 15
postdoctorantes que junto con
los investigadores juaristas
trabajarán en sus respectivos
proyectos. “Estamos ciertos de
que harán su mejor esfuerzo
para lograr el proyecto con el
que han sido becados”, confió.

Las estancias postdoctorales
tienen como beneficio fortalecer
las redes académicas mediante
la vinculación de jóvenes
investigadores con grupos
consolidados, estableciendo un

circuito de transferencia de
conocimiento entre las redes y
grupos disciplinares. 

“Nuestros postdoctorantes
son profesores de tiempo
completo que visitan nuestra
Universidad por espacio de uno
o dos años y desarrollan labores
de investigación, docencia y
tutorías, tal como lo hacen
nuestros docentes, esto
representa una gran
oportunidad para todos”, dijo
Fernández Escárzaga. 

“La UJED tiene la oportunidad
de tener cuadros calificados,
mejorar los procesos de
vinculación y pertinencia en la
investigación. Los
investigadores que realizan su
estancia están en una
institución sólida, los recibimos
con los brazos abiertos y
reconocemos el esfuerzo que
hacen”, finalizó. 

Desarrollo Urbano
actualiza todos sus
formatos para inspección


